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А началась ответственная рабо
та, как и повсеместно, с первых 
дней отчетно-выборной кампании 
в партгруппах, цеховых, первич
ных парторганизациях. Здесь, на
ряду с обсуждением дел в каждой 
конкретной'партийной ячейке, вы
сказывались критические заме
чания и предложения в адрес рай
кома, назывались кандидатуры в 
его новый состав и в состав реви
зионной комиссии районной пар
тийной организации. Таких канди
датур более ста (численный со
став действующих выборных ор
ганов—около семидесяти чело- 
вбк)>

Предложения и замечания не 
повисли в воздухе. Еще до кон
ференции они будут рассмотрены 
на заседании бюро райкома. Са
мые 1принципйальные найдут от-, 
ражение в отчетном докладе. От
чет райкома уже на первом этапе 
его подготовки формировался

.Социальной
аажности!

отнюдь не келейно, с участием 
доброй трети членов районного 
комитета партии. Затем .каждый 
член, кандидат в члены райкома, 
член ревизионной комиссии пора
ботал с проектом отчета. И вот 
недавно он обсужден на пленуме, 
где также прозвучало немало за
мечаний и предложений.

Участники пленума договори
лись, что они встретятся в первич
ных парторганизациях с делегата
ми конференции, проинформиру
ют о состоявшемся разговоре. Ре
зультатом таких встреч стали за
явления делегатов о желании 
взять слово на конференции. Они 
приходят в райко.м, чтобы зара
нее ознакомиться с отчетом.

Критические замечания и пред
ложения, высказанные на отчет
но-выборных собраниях и на не
давнем пленуме, широко исполь
зует в своей работе комиссия по

подготовке проекта постановления. 
Комиссия также старается глубо
ко проанализировать, как выпол
нены решения предыдущей конфе
ренции.

По-новоиму, на демократической 
основе, ведется и подготовитель
ная работа по формированию вы
борных партийных органов. Спе
циально созданная рабочая груп
па обобщает внесенные на собра
ниях предложения, советуется с 
первичными. Решающее слово, 
разумеется, за конференцией, 
предварительный же анализ по
ступивших предложений показы
вает, что состав выборных орга
нов может обновиться более чем 
на 40 процентов. Рабочая группа 
действует в обстановке гласности, 
поступающие предложения публи
куются в районной газете.

И еще одна интересная деталь. 
Более половины коммунистов

районной партийной организации 
в ходе анкетирования высказали 
предложения по кандидатурам се
кретарей райкома. Они будут до
ведены до сведения первого, ор
ганизационного, пленума районно
го KOiMHTeia.

■До районной партийной конфе
ренции остается совсем немного 
времени. Бакчарцами (и это тоже 
важный показатель .подготовки) 
создана надежная база для до
срочного выполнения планов трех 
лет пятилетки по продаже госу
дарству моло'ка и мяса, производ
ства товаров народного потребле
ния. Не удовлетворяет ход жи
лищного , строительства. Конфе
ренции предстоит выработать по
литические меры ускорения эко
номического и социального разви
тия файона, дальнейшей демокра
тизации всех сторон его жизни.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Пить
или не пить
ТОМИЧАМ ЧИСТУЮ воду 

в СЛЕДУЮЩЕМ году?
Прожектора, разгоня

ющие ночную темноту, скре
стились на выступающем, 
«Долго нам еще потреблять 
речную воду с отходами 
кузбасских заводов? Кто и 
как контрол.ирует эти при
меси? Сколько артезианской 
воды необходимо городу?». 
liiHipocbi на заместителя 
председателя гориС|Полкома 
В. В. Гончара сыпались 
один за другим. Люди, при
шедшие на экологический 
митинг к Дворцу пионеров, 
хотели получить ответы 
здесь же, не,медленно. Ко
му-то ответить удалось. Кто- 
то ушел недово'льным. Го
лод на достоверную инфор- 

* мацию остался неудовлет
воренным.

В тот же день в другой 
обстановке, без мнкрс^нов 
и плакатов, проходило иное 
собрание. На серьезный раз
говор собрались серьезные 
люди. Но их заботы; пере- 

*  кликались с тревогами 
участников митинга. А встре
ча.! нс ь они, чтобы оценить 
по.дожение дел на возведе
нии третьей очереди водо
вода из подземных .источни- 
ков. Очереди, которая дол
жна завершить переход на 
снабжение города питьевой
водой только из подземных
источников.

Собрание—штаб по руко
водству стройкой. Главный 
вопрос; 1 января ,1989 года 
новые мощности по пере
качке тридцати тысяч куби
ческих .метров воды в сут
ки должны начать свою ра
боту. Начнут ли? Узнаем на 
.месте. Для этого мы с Hjf. 
Черкашкным, начальнико(м 

' штаба, выехали на сооруже
ние водозабора.

Что же такое третья оче
редь? Это восемнадцать ки- 
лометров просеки и восем
надцать километров тру(5, 
пролегших по болотам и ле

сам. .Это двадцать четыре 
скважины и павильоны с 
системой управления. Это 
около пятидесяти кило,мет
ров линий электропередачи и 
обновление фильт.ров на фа

брике обе.эжелезивання. Это, 
наконец, необходимость ос

воить четыре миллиона 
рублей.

Путь до стройки неблиз
кий. у  начальника штаба 
есть время рассказать, как 
псе начиналось; «Если раз
рабатывать, согласовывать 
проект старым, общеприня
тым путем, то .мы бы .мог
ли еще н сейчас не взяться 
за работу, А вода подземная 
нужна томичам позарез. 
Вот и пришлось начинать 
без утвержденной докумен
тации, без плановых ре
сурсов. Пришлось, в приказ- 
Н0 .М порядке привлекать 
разнью стрггительные орга- 
ни;}ацнн. Необходимым стал 
и штаб, который контроли
рует, тормошит, координи- 
руст деятельность эконо.мИ" 
чески незаинтересованных 
(?:ак это кн горько прнз- 
Ki.n.i подра.зделений»,

<> вот нитка трубопрово

да. В единое целое сварено 
десять километров труб. Ве
дет сварку СУ-17 треста 
«Томскгавсхрой». Попутно 
занимается изоляцией. Хо
рошая японская техника 
помогает держать прилич
ный тем.п. Вообще наша се
верная фирма здесь пока
зывает, как умеет • работать.

Для труб прокладывает 
траншею СУ-14 треста 
«!Спецстроймехани а а ц и я». 
Копать землю здесь не 
очень весело; при нас боль
шой современный экскава
тор застрял в болоте...

Впереди,' среди чахлого 
леса, показывается буровая. 
Работают на ней Владимир 
Шпуль, Станислав Каурда- 
ксв, Сергей Кривошеин—ра
бочие «Восто1̂ урвода». Они 
буквально живут на пло
щадке. В вагончиках спят, 
готовят. 'Позади у бурови

ков — пятнадцать окважин 
новой очереди. Эта — шест
надцатая.

Над каждым артеэиан- 
ским источником должен 
быть смонтирован павильон. 
Но задание по монтажу не 
выполняется. H« одного 
павильона еще нет. Серьез
но отстало 14-е стройуправ
ление. Не приступали здесь 
и к строительству соедине
ний магистрального водо
вода со скважинами,

За разбивку трассы 
■ЛЭП, за установку фунда
ментов под опоры отвеча
ют 44-я и 159-я мехколон- 
ны. «Они словно соревну
ются между собой,—возму
щается Черкашин!, — кто 
медленнее разворачиваться 
будет».

Да, не асе привлеченные 
оргаиизации работают с 
одинаковым энтузиазмом. 
Добрые слова на заседании 
штаба звучали в адрес объ
единений «Томскавтотраис» 
и «Согозтомскимелиорация», 
новосибирских проектиров
щиков. Но это—привлечен
ные. Не понятно, почему 
приходится предъявлять 
претензии к заказчику — 
объединению «Томевводо- 
канал». Никак не могут 
обеспечить строителей тру
бами большого диаметра. До 
сих пор не получены элек
трооборудование, запорная 
арматура. А ведь заказчику 
уже сегодня надо думать о 
будущем. Город растет. С 
вводом Третьей очереди 
строителвство не закончит
ся. Следующая задача—еще 
сорок тысяч кубометров 
воды в сутки. Обеспечить 
непрерывность процесса 
нельзя, откладывая на 
завтра вопросы фияанси)Х)- 
вания, документации, поста
вок.

Н концу поездки сложи
лась такая картина; есть от
ставание. Серьезное, но 
вполне преодолимое. Важно, 
чтобы .руководителям пере
дались чувства и надежды 
томичей, которые ждут чис
тую воду в своих кварти
рах.

А. ЧЕРКАСОВ,

С гарантией качестаа

«к каждому контролера не поставишь». При дефиците хозяйского отноше
ния к своему делу эта поговорка становится все актуальнее.

Герман Иосифович Эбере в контролерах не нуждается. Его гарантия — двад
цать с лишним лет работы в Александровском леспромхозе управления топлив
ной промышленности, пятый разряд столяра-станочннка и авторитет настоящего 
хозяина своего дела н слова. Аккуратность н рачительность — для него норма. 
Иначе не привык. фото Н. Лесникова.

На прошлой |недале редакция получила 
141 письмо и 85 ответоа на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.

71-я годовщина Октября. 
Подготовкой к этой дате бы
ла заполнена минувшая не
деля, что нашло отражение 
и в нашей редакционной 
почте. Особенно много по
здравлений поступило в ад
рес медицинских работни
ков. Инвалид войны В, Д. 
Ще’рбаков от имени всех 
больных хирургического от
деления Октябрьской район
ной больницы поздравляет 
с праздником хирурга А. А. 
Ковзана и медсестру Л. С- 
Семину и желает им даль
нейших успехов в избавле

нии своих пациентов от не
дугов.

Письмо за подписью 24 
человек прислала в редак
цию тов. Зоркальцева: «Мы, 
престарелые жильцы дома 
М 6/2 по переулку; С. Лазо,- 
часто нуждаемся в меди
цинской помощи. Нас лечит 
участковый врач медсанчас
ти № 2 Е. И. Поддубно'ва. 
Мы очень благодарны ей за 
терпение и душевное отно
шение к своим пациентам». 
Семья Обуховых и другие 
жители домсв .\в 73 по Ше- 
гарскому. переулку и Л? 203 
по Большой Подгор

ной, поздравляют с 
праздником участкового вра
ча поликлиники № 3 Р. и. 
Попову, которая «в дождь и 
снег спешит к своим боль
ным и вместе с ними раду
ется их выздоровлению». А 
инвалид войны И. И, Голо
вин благодарит за доброту и 
заботу о его семье Машу 
Феоктистову и Настю Мас
лову из отряда милосердия 
Томского медицинского ин
ститута. •

«Добрый, отзывчивый че
ловек»— так отзываются о 
депутате» горсовета В. Н. Лу- 
даник А. Т. Перепелица и 
другие жители дом4 № 36 
по ул. 5-й Армии. 
Они сердечно благо- 
годарят ее за помощь. 
«Только ее активное вмеша
тельство помогло восстано
вить колошу по ул. Ижев-

тога» КАЯ
О Е Л А С Т Ь

- ^ У П Р А В Л Е Н И Е
- ► О К У П А Е М О С Т Ь
- ► Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Е

КАК ОСВАИВАЕМ  НОВЫ Е М Е Т О Д Ы  Х О ЗЯЙ СТВ О В А М И В  ?

Госпрнемка. Руководители всех крупных томских предприятий, где она 
действует, отмечают: переход к ней—ответственнейший экзамен для коллекти
ва. И не только технический. Нравственный. Ведь проверяется моральная го
товность каждого X высококачественному труду, |Добросовестностн.

Теперь такой экзамен начали сдавать voMCKHe деревообработчнкк.

ПРИБЫЛЬ ОТ... ГОСОРИЕИКИ
Государственную приемку 

продукции на Томском лесо
промышленном комбинате 
предполагается полностью 
развернуть к январю. Она 
будет контролировать ка
чество столярных изделий, 
пиломатериалов, бруса и 
другого «вала», выпускае
мого деревообработчиками. 
В наши функции входит 
также проверка конструк
торской и технологической 
документации, условий до
говорных поставок. Словом, 
и в деревообработке задачи 
госприемки в основном те 
же, что и в остальных от
раслях промышленности: по
ставить заслон браку, спо
собствовать развитию хоз
расчета (а комбинат дей
ствует как раз на хозрас
четной основе) без отступле
ний от технологии и стан
дартов.

Проверку продукции на- 
.мечаем делать выборочно, до 
5 процентов от партии. При 
необходимости, однако, мо
гут быть проверены все' из
делия или детали. Если про
дукция не получила одобре
ния наших представителей, 
она изымается из плана и 
потребителю не отгружает
ся.

Для нас это--истины про
писные. Они были отражены 
еще два года назад в поста
новлении ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О ме
рах М  коренному повыше
нию качества продук|Ции». 
Хотелось бы рассказать о 
том, как начато дело...

Да-да, пробный камень для 
«лесной» госприемки в об
ласти заложен. Мы ведем 
техническую подготовку к 
строгой приемке. Контроли
руем, например, процесс за
мены уста|ревшего оборудо
вания. Это для того, чтобы 
не было отступления от ка
чественных параметрО'В. Ра
боты тут немало. Предстоит 
обновить примерно 2 0  про
центов станочного парка.

Взять с т о л я р н ы й  цех. 
Ш у р у п ы  в оконные 
переплеты забивались рань
ше молотком. По нашему 
требованию закуплено пнев
мооборудование, позволя
ющее обеспечивать закрут
ку шурупов. Кроме того, в 
цехе предстоит поменять 
шесть станков.

Еще в августе «Томлес- ’ 
промом» утверждена про
грамма подготовки к вве
дению госприемки. Преду
сматривается и сооружение 
новых объектов, и частич
ная реконструкция помеще
ний, и обновление техни
ческой документации, закуп
ка измерительного инстру
мента, К сожалению, реа
лизуются мероприятия мед
ленно, хотя мы отдаем от
чет, что тут немало объек
тивных препятствий. Обнаде
живает в этой ситуации по
зиция рабочего класса; На 
днях встречался с рабочими 
шпалозавода. Они отлично 
понимают необходимость 
вводимых мер. Спрашивают 
только: «По^чему бригаду
рублем не заинтересовыва
ют?», Разобрались—оказы
вается, премия за качество 
у деревообработчиков не 
превышает 1 0  процентов от 
зарплаты. Считаю непра
вильным и то, ч'^о ОТК по
лучает ее за поставки. Свои 
замечания мы дирекции 
ЛПК высказали, и они при
няты. Госприемка с 1 октяб
ря контролирует уже 33 
процента товарной продук
ции; экспортные пиломате
риалы и производство тех
нологической щепы. Прошли 
«боевое крещение»: однаж
ды на несколько часов вы
нуждены были остановить 
погрузку продукций в ваго
ны: нарушались условия
поставки. Сделано специ
алистам комбината и выгод
ное предложение. Когда изу
чались вопросы по щепе, 
представители госприемки 
выяснили, что если отла
дить сортировочные меха

низмы, четче контролиро
вать реализацию продукции 
заводу ДОП, то. не увели
чивая объемов, можно до 
100—150 тысяч нарастить 
товарность. Выходит, гос
приемка—не только обу.за,) 
коль подсказывает при
быльные варианты хозяйст
вования.

Не противостоять коллек
тиву ломовой жесткостью, а 
помогать е.му избавляться от 
технологической расхлябан
ности, отладить производство 
так, чтобы оно соответство
вало современному уров
ню,—вот наша цель. Ей'под
чинен и отбор кадров. При
няли в группу госприемки,' 
например, Василия Василье
вича Петлина. Он закончил 
|Ленинградскую лесотехни
ческую академию, успел по
работать на предприятии, 
вник в его проблемы, ком
мунист. Анатолий Констан
тинович Кирсанов—отмен
ный механик, тоже с выс
шим образованием, Из 14 
(по штату) специалистов 
принято пока пять. Подбира
ем людей серьезных, спо
собных квалифицированно и 
здраво оценить ситуацию.
. Влияние госприемки на 

коллектив масштабным пока 
не выглядит, но оно ши
рится. Наши специалисты 
участвуют в совещаниях це
ховых 'производственных 
групп, начато обучение де
ревообработчиков основам 
стандартизации, совместно с 
дирекцией утверждены пе
речень продукции и после
довательность перевода це
хов на новый вид контроля.
В декабре наше влияние 
распространится уже на 70 
процентов валового объема 
деревообработки. По мере 
того, как оно будет расти, 
пополнится, наберется опыта 
'И «лесная» госприемка.

В. ХРАПОВ,
руководитель государ~ 

ственной приемки т  
Томском ЛПК.

По утвержденной протрите
о  введении госприемки ди

рекции ЛПК стало известно 
полтора года назад, и 
время мы, конечно, не теря- 
;ли. Подготовка к режиму 
строгого контроля оживилась 
в, августе, когда «Томлес- 
•пром» утвердил программу 
первоочередных и перспек
тивных работ. Рассчитана 
она в целом, на два года. 
Чтобы продукция полностью 
соответствовала требованиям 
ГОСТа, предстоит провести 
частичную реконструкцию 
■ряда объектов, построить 
мощный сортировочный 
узел. До конца года удастся 
«е все.. Выполняются прежде 
•всего срочные мероприятия.

Замечания представителей 
госприемки по поводу мед
лительности отчасти спра
ведливы; нам пришлось стол
кнуться с существенными 
трудностями снабженческо
го характера. Однако то, что 
мамечено на текущий год,— 
закупка оборудования и ре
монтные работы примерно на 
400 тысяч рублей,—думаю, 
сделаем. Всего же на реали
зацию программы потребу
ется миллион рублей. День
ги изыскиваем в фонде раз
вития производства.

Сейчас вопросы подготов
ки к введению госприемки—

ской, 1 , и теперь мы не зна
ем проблем с водой. Хоте
лось бы и дальше видеть ее 
на депутатском посту». То
мичка В. И. Журавлева 
поздравляет с праздником и 
благодарит за хорошее обес
печение лекарствами кол
лектив аптейи «Ч 77 по ул. 
G. Лазо.

Ств нет, приятно цити
ровать подобные отзывы, но, 
к сожалению, в почте нема
ло писем иного рода. Чита
тели рассказывают о равно
душии, дефиците добра и 
справедливости. Жители Не
любина жалуются на то, что 
автобусы, - следующие до 
Кривошеина, Киреевска и 
Кожевникова, проходят ми- 
.мо их остановки. Об этом 
сообщает в редакцию А. О. 
Тарасов.

Немало нареканий на ра
боту транспорта и у томи
чей. Так, инвалид труда 
В. Н. Щукин сетует на то. 
что подолгу стоит на оста
новке в ожидании троллей
буса третьего маршрута, что
бы уехать на занятия груп
пы здоровья в кардиоцентр. 
Вечером многие троллейбу
сы идут по укороченному 
маршруту, до пло1Цади им. 
В. И. Ленина, а через боль-

под ежедневным контролем 
специально созданного на 
комбинате штаба. Во всех 
цехах действуют производ
ственно-технические группы. 
Первое, за что мы взя
лись,—выверка оборудова
ния, ревизия технической до
кументации. Ее удалось от
корректировать почти пол
ностью. С механизмами же 
посложнее. Кое-что уже не 
вьтускается промышлен
ностью, а заменять надо. 
Очень тяжело реькаются во- 
•просы по металлообрабаты
вающим станкам, заточным. 
'В октябре нам стали ак
тивно помогать специалис
ты «Томлеспрома» во главе 
с заместителем генерального 
директора объединения М. 3. 
Кирьяновым. Оперативные 
дела вместе обсуждаем те
перь еженедельно.

На недавней планерке 
рассмотрены наши предло
жения по обновлению и до
водке оборудования. Требу
ется, скажем, подрегулиро
вать шпалорезные и обрез
ные станки. К решению этой 
задачи подключен Томский 
ремонтно-механический за
вод. РМЗ мог бы сделать и 
приспособление к раскряже
вочной линии, чтобы удалять

с хлыстов оставшиеся сучья. 
'А вот строительство склада 
для столярных изделий сдер
живает нехватка материа
лов, в частности, металла. 
i3a эту проблему берутся 
снабженцы объединения. 
Лррект же у нас уже имеет
ся, прикинули сами....

'Нешуточное дело госпри- 
емка. Даже по объему под
готовительных работ это 
оценили все наши специа
листы. Учитывая, что госу
дарственная . приемка про
дукции вводится в условиях 
хозрасчета на предприятии, 
очень важно предотвратить 
производственные сбои. Они 
могут серьезно истощить 
«кошелек» коллектива. Дай 
первое знакомство с госпри- 
емкой убедило, что с кон
дачка она разговаривать не 
любит. Требования жесткие. 
Поэтому и профессиональ
ную учебу, и разъяснитель
ную работу организуем са
мым серьезным образом. На 
мой взгляд, новая форма 
технического контроля —-этап 
на пути к полноценному при- 
былъно.му хозяйствованию.

Г. ОЩБПКОВ, 
директор Томского лесо

промышленного 
комбината.

шой интервал подходит пе
реполненный, так что в са
лон не протиснуться к здо
ровому человеку.

Томич В. П. Дмитриев с 
возмущением опрашивает: 
«Почему частники везут пас
сажиров и в.'эимают с них 
плату по своему усмотре
нию?» И приводит свежий 
пример, когда водитель 
«Жигулей» В-37-22-ТО со
гласился везти от поч
тамта до Каштака- 2  лишь 
при условии, что каждый 
пассажир заплатит ему 3  
рубля.

Г, И, Воскобоев советует 
обратить внимание на рабо
ту службы междугородной те
лефонной связи, «которая 
чувствует полную безнака
занность и к делу относится 
наплевательски, работая с 
абонентом по принципу: бу
дешь шуметь — вообще не 
соединим». И в докагаатель- 
ство рассказал о том. как 
27 октября он безуспешно 
пытался переговорить с 
Петропавловском.

Среди журналистских 
публикаций большой отклик 
■вызвал очерк В. Федорова 
«Из декабря -ЗТ-го». «Мы 
всей семьей и с дру.чьями 
не отрываясь, с волнением

прочитали эту публикацию, 
— пишет семья Неупокое- 
вых, — От всей души хо
чется поблагодарить автора 
за принципиальную пози
цию. История с А. П. Ша- 
ционок выбветила роль бю
рократов, забывших о том, 
что по их конкретным де

лам в судьбах конкретных 
людей общественность судит 
о политике Советского госу
дарства. Такие бюрократы 
несут в массы страшное зло: 
у населения формируется 
неверие в успех перестрой
ки». И далее авторы пись
ма предлагают: «Возможно, 
какому-то исполкому и не 
под сил!у в)>1делить жилье 34 
обездоленным. А почему бы 
не подключиться к этому 
коллективам тех предприятий 
и организаций, где когда-то 
(работали сами репрессиро
ванные или их жены?».

Множество проблем под
нимают читатели в своих 
письмах. Мы назвали лишь 
некоторые. Как всегда, часть 
писем будет опубликована в 
ближайших номерах газеты, 
остальные направлены в со
ответствующие организации 
и ведомства для принятия 
.мер.

Отдел дисеж.
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Партийная жизнь: практика перестройки-
Когда к трибуне один за другим стали 

подниматься коммунисты, чтобы принять 
участие в прениях, и из уст многих после
довала жесткая оценка «неудовлетвори
тельно», подумалось, что это, наверное, 
докладчик виноват: не сумел донести до 
коммунистов содержание своих мыслей, 
не создал определенный настрой.

-  • предприятие более 
90 процентов прибыли 
направляет в головное ве
домство. Не остается 
средств ни на развитие ба
зы, ни на укрепление соц
культбыта. Обдираловка 
идет настолько жесткая и 
бессовестная, что даже по
сле того, как александров- 
ца.м удалось «выбнть> . в 
министерстве миллион на

летов коммуниста С. А. Ор
лова. В отделе с инициати
вой взялись за отработку 
нового хозяйственного ме
ханизма, а поскольку иного 
пути не было, /пошли на со
кращение штатов. И вот 19 
процентов личного состава 
было сокращено. А в это 
вре.мя последовал приказ: 
«Работу приостано1вить, вер
нуться к старо,му». Речь шла

месть в отряде потому не
популярна, что не из кого 
выбирать. Пассивны комму
нисты, не растет их автори
тет. Самое тревожное, что 
запущена воспитательная 
работа, не чувствуется ее 
идеологической направлен
ности.

— Где живое слово ком
муниста, секретаря? — го
ворил по этому поводу ко-

Ведь не раз уже подни
мался вопрос о то.м, что йа-- 
до добиваться статуса само- 
стоятель,ного .предприятия, 
акцентировалось внимание 
на беззащитности летчика 
перед уставом в силу кон
сервативности этого ведом
ственного документа, вноси
лись предложения об устра
нении ряда инструктивных 
регламентаций. Говорили

малось тогда, что каждое из 
них хоть сейчас публикуй в 
печати. Но вот дошла оче
редь до выборов секретаря, 
и те, ко.м.у собрание дрверя- 
■по свои голоса (разумеется, 
наиболее активные), один за 
другим принялись брать са
моотводы. Причины были 
неубедительны, но их поче
му-то принимали во вынима
ние. В конце концов объяс-

Секретарь парткома Ва
лерий Николаевич Гаевой 
поставил целью отойти от 
производственных проблем, 
сосредоточив внимание на 
чисто партийнЫ'Х делах. Но 
ему не удалось просто и 
обе: I оятельно рассказать, 
чего же партком добился, в 
чем он видит промахи, на 
что считает . необходимым 
направить усилия. Недо
статка в критике не было, 
не хватало скорее конструк
тивности.

Однако коммунисты дела
ли выводы не на основе 
написанного и прочитанного, 
я на том, с чем сталкивают-. 
ся каждодневно.

С «обличительной» ре
чью выступил командир 
вертолета Р. А. Бычков. 
Позже мне говорили, что 
это заштатный оратор: 
берет слово на каждом пар
тийном собрании и, как пра
вило, среди первых. Но, да
же если после множества 
выступлений у коммуниста 
не пропала охота выходить 
к трибуне, значит, жива еще 
в нем вера в пере.мены.

О чем же говорил (Ру
дольф Анатольевич? О том, 
что в то время, как в дру
гих парторганизациях наби
рают силу демократические 
начала, партком авиаторов 
работает по старинке. Безу
частен к то.му, как ведется 
подбор кадров. Нет конкур
са на выдвижение руково
дителей ведущих отделав, 
зато на место заведующей 
здравпункто.м подыскивают-

Разыгрались вихри земного происхождения,
- к о г д а  c - m p e y f c e e c K u e  л е т ч и к и  с п у с т и л и с ь  с  н е б а  п а  з е м л ю  и  с о б р а л и с ь  н а  с в о е  о т ч е т н о - в ы б о р н о е  с о б р а н и е

ся претенденты. У коллекти
ва нет стимула повьииать 
Шроизводительность труда, 
слабо решаются социальные 
вопросы. Кро.ме того, резко 
упал авторитет коммуниста, 
потому что в партию неред
ко принимали людей лишь 
на том основании, что ко
мандиром звена не может 
быть беспартийный.

По сути это было про
граммным выступлением. 
Другие ораторы лишь до
полнили его. {А выступили 
командир вертолета А. С. 
Сурков, за.меститель главно
го инженера авиационно- 
технической базы С. И. Kj'- 
черина, авиатехник С. И. 
Мельник, второй пилот 
В. Д. Верхоланцев и многие 
другие).

«Наболело» - так можно 
определить содержание это
го собрания.

Стрежевской авиаот
ряд — рентабельное пред
приятие. Но, имея миллион
ные прибыли, оно. по сути 
нищенствует. По сложив
шейся структуре — а оно 
является подразделением 
Новосибирского управления 
гражданской авиации

строительство жилья, 2 0 0  
тысяч управленцы тут же и 
«оттяпали», хотя ходатаи 
еще и не успели добраться 
домой. Пришлось поднимать 
шум.

Возникают проблемы ме
стного значения. Уменьша
ется объем работ, падают 
нагрузки. Это сказьтается 
на производительности тру
да, заработках, к тому же 
растет противоречие. между 
«небом» и «землей», когда 
уровень дисциплины в небе 
значительно выше, чем на 
зе.мле. Нужен экономиче
ский рычаг, который бы 
привнес заинтересованность.

Понятно, почему разговор 
на партийном собрании бо
лее всего «вертелся» вокруг 
этой проблемы. Справедлив 
ли упрек: «У парткома нет 
боевитости. Партком не по
мог в вопросе...»?

Вопрос этот хозяйствен
ный. И упрек скорее адми
нистрации. Но разве партком 
не маг осознавать его важ
ности? Не видел, что хоз
расчет отдан на откуп слу
жбам? И вот что из этого 
получилось, судя по вы
ступлению руководителя по-

0  том. чтобы отказаться от 
постепенного внедрения хоз
расчета, а со вре.менем, если 
будет воз.можность, переве
сти все предприятие сразу, 
хотя, будучи в других, за
падных авиаотрядах, тот же 
С. А. Орлов знакомился с 
практикой последовательно
го перевода. Какой мораль
ный урон это нанесло лю
дям—.можно представить.

Дважды вопрос о внедре
нии хозрасчета рассматри
вался на партийных собра
ниях, партком настоял на 
то.м, чтобы были заменены 
руководители экономиче
ских отделов, как препятст
вующие внедрению новых 
форм организации и оплаты 
труда. Однако результат 
оказался нулевым, и потому 
так строг счет, выставляе- 

. мый коммунистами своему 
партко.му.

Серьезное обвинение де- 
л.алось комитету и за рабо
ту с кадрами. С предприятия' 
уволились 50 человек, и те
перь ситуация на той грани, 
когда из-за недостатка об- 
1служиЕ1ающего персонала 
возможны упущения в орга
низации полетов. Выбор-

мандир вертолета А. С. Сур
ков. — Я помню ситуацию, 
—продолжал Анатолий Сте
панович, совершенно
провальную, когда не было 
никакой надежды вьшол- 
нить план, но обращение 
парткома к коммунистам, к 
каждому лично, сделало не
возможное: люди в остав
шиеся дни трудились с та
кой отдачей, что одолели 
мы тот план. Вот что такое 
живое слово партийного во
жака.

Одно за другим сьшались 
в зал жесткие обвинения:

— Партком сглаживает 
острые углы, боится идти в 
коллектив...

— Мне партийный секре
тарь не помог...

— У парткома нет боеви
тости.

Чем вызвана такая рез
кость? Она объясняется, ви
димо, отчасти общеполити
ческой атмосферой, когда не
измеримо возрос спрос с 
партийных органов, за всю 
хозяйственную и идеологи
ческую работу, но главным 
образом — малой резуль
тативностью действий парт
кома.

ком.мунисты и о том, что на 
предприятии не обосновано 
совмещение должностей, нет 
четкого разделения обязан
ностей секретаря парткома и 
замполита. Понятно, что 
иные вопросы «е в компе
тенции парткома, некото
рые, возможно, вообще не
разрешимы в ближайшее 
время, но ко.мм|унисты виде
ли, что партком не пред
принимает действий.

Однако насторожила и 
обличительность, с которой 
выступали коммунисты. ‘ Во 
всех бедах обвинялся парт- 
ко.м. Ну а сами комл(уни- 
сты? Где их предложения? 
Правильно заметил пе,рвый 
за.меститель командира от- ' 
ряда В. Я. Голованов, что 
партком — это конкретные 
коммунисты и некоторые 
из них, выступая на собра
нии с. резкой критикой, во- 
обще-то должны держать 
отчет.

Собрание принесло в ка
кой-то степени и разочаро
вание — раздвоенностью 
слов и поступкев. Какими 

^^острыми(, /цринцшиальньши 
были выступления в первой 
части собрания. Еще поду-

нили так: «Летчик в роли
оовобожденного секретаря— 
это беда. Спуститься с неба 
на землю — значит поте
рять квалификацию. А кто 
же на это пойдет?» Таким 
Образом, до банальности 
просто завершилась эта 
часть собрания. Никто Не 
бросился отстаивать те са
мые идеалы, о которых так 
страстно говорил часом 
раньше. И вот уже проголо
совали большинство.м голо
сов за «удовлетворительно» 
и выдвинули кандидатуру 
прежнего секретаря — В. Н. 
Гаевого.

— Нам нужно делать вы
воды из этого собрания, — 
говорили и в авиаотряде, и в 
городском комитете партии.
' Да, выводы нужны, как 

и из любого другого собра
ния,--и организационные, и 
практические.

Не хотелось бы умолчать 
и еще об одном моменте, 
связанном с выборами: ком
мунисты авиапредприятия не 
поддержали кандидатуру 
первого секретаря горкома

партии Л. Н. Влескова на 
выдвижение в члены обко
ма КПСС. Мотив был такой: 
у горкома не сложилось 
объективное отношение к 
авиапрелприятию — на кол
лектив авиаторов в горкоме 
смотрят как на потребите
лей. Но сам Леонид Никола
евич на собрании не присут
ствовал. Этот факт нензбра- 
ния приходится рассматри
вать в этической плоскости, 
но требует он политического 
осмысления. Видимо, там, 
где идет выдвижение вы
борного партийного лица, era 
присутствие обязательно.

А ираме того, очевидно, 
наступил тот период нашего 
демократического разв!ятия, 
когда люди, находящиеся на 
выборной должности, в пе- 
'риод избирательной кампа
нии должны уметь постоять 
за себя. Авто.матическаго 
единодушия сейчас не- най
дешь уже нигде. Это пока
зал и еще один «стрежев
ской» факт. К председателю 
горисполкома Т. Ф. Шебель- 
гуту, выдвигаемому канди
датом в члены горкома, 
авиаторы поначалу отнес
лись также сдержанно. Но 
вот он выступил по их же 
просьбе и рассказал о том, 
что делает исполком для 
решения Продовольственной 
программы, Как будут уве
личиваться объемы жилья, 
какие виды .на благоустрой
ство. И, завершив выступле
ние крылатой фразой: «Де
мократия хороша на сытый 
желудок»,—буквально поко
рил зал. За него проголосо
вали единогласно.

Главный же урок в том, 
чтобы не отгородиться от 
дела разговорами, не упу
стить то главное, о чем го
ворили коммунисты, не по
ступать так, как уже быва
ло: «Поговорили, и на том 
конец...».

Н. ГУБСКАЯ

ПРИЗРАЧНОЕ ЕДИНСТВО
Обычно говорят: начали за здраане, а кончили за упо

кой. На отчетно-выборном партийном собрании объедине
ния «Томскплодоояощпром» было наоборот.

и начало такому ходу со
брания пбложил отчетный 
доклад секретаря партбюро 
В. В. Столярова. В одном 
месте Владимир Васильевич 
сделал очень характерную, 
отражающую содержание от
чета оговорку «по выполне
нию решений XXIV съетда 
КПСС».. Правда, потом по
правился, .что, дескать, надо 
вь(цолнять решения XXVII 
съезда,, но суть осталась не- 
и:змет(нбй. Доклад был вы
держан в лучших традициях 
времен застоя. Как потом 
верно заметили коммунисты, 
«в нем было 50 процентов 
задач и 50 процентов недо
статков». На вопрос: «Что 
конкретно сделал каждый 
ч.пен бюро за отчетный пе
риод?» —секретарь пытался 
ответить вначале расплывча
то: «...поручения, выполня- .
ли, а инициативы не прояв
ляли». Но, когда от В. В. 
Столярова потребовали
большей определенности, 
ему ничего не оставалось 
более, как признать: никто 
в бюро не сделал ничего 
конкретного.

Первая оценка деятельно
сти партийного бюро была 
«1неудов летворите льно ».

— Складыв'Ь1ется впечат- 
ленке, что партбюро ничего 
не делало. Как eio членам 
не стыдно в глаза коммуни
стам- смотреть? Ничего же 
нет в их работе живого и 
светлого. — сказал пенсио
нер А, Ф. Тамаровский.

~  Когда в прошлом году 
выбирали состав бюро, ни
кто .из будущих его членов

не сделал, самоотвода. Поче
му же они не работали? — 
поддержал «.неуд» яругой 
пенсцонер “ А. Н. Скирнев- 
ский.

Однако бригадир овощево- 
дсв совхоза «Томич» Г. И. 
Мальцева аделала поправку:

— Если не работало бюро 
всего объединения — это не 
значит, что не работали' бю
ро в цеховых парторганиза
циях. У нас в совхозе совсем 
недавно проходило отчетно- 
выборное собрание. Были, 
конечно, замечания в адрес 
бюро, но оценивать его ра
боту .неудовлетворительно 
было никак нельзя. Да и 
в друрих цеховых организа
циях, думаю, работа велась. 
Нужна ли вообще такая сбор
ная парторганизация? 'Не, луч

ше ли цеховые организации 
.наделитА.црава.ми1первич'ных, 
чтобы они самостоятельно 
выходили на райком? В, парт
организации объединения 
нет настоящего единства, од
на только форма. Коммутии- 
сты нашего совхоза, единст
венные в объединении, сто
ят .на учете в городском рай
коме партии. По профилю 
своей работы мы практиче
ски н'иче.м не отличаемся от 
овощеводов совхоза «Кузов- 
левский». Однако они — 
сельские коммунисты, а мы 
— городские.

Бригадир попала в самую 
точку, в корень проблем 
партийной организации
«Тсмокплодсов о Ш;/п р о м а». 
Структура ее на сегодняш
ний день такова: две парт

организации из различных 
сфер — овощного производ
ства и овощной торговли — 
оказались как бы скреплены 
третьей—аппарата управле
ния объединения. В горпло- 
доовощторге 46 коммуни
стов, в совхозе «Томич» — 
•27, в аппарате ушравления— 
10. СЗовхоз «Томич» уже дав
но получил статус самостоя
тельного .предприятия, но 
партийная структура оста
лась незыблемой. У произ
водственников свои проб
лемы, у тех, кто хранит и 
продает овощи, — свои. На 
местах партбюро работают, 
а вот в целом... Парторгани
зация объединения — пря- 
.мо-таки точная копия, сле
пок с производственной
структуры «Т0..МСКПЛОДО-
овощпро.ма».

Не будем греха таить, это 
объединение, уже не на один 
год пережившее одноимен
ное министерство, пока пред
ставляет собой механическое 
нагромождение совхозов, пло
доовощных баз, магазинов, 
связанных между собой раз- 
.ве что командами сверху — 
того самого аппарата управ
ления. .Сама идея единства 
— оов!местить в одном лице 
и производителей, и продав
цов овощей — безукоризнен
на. Но ,не формального, ког
да каждый тянет в своюсто- 
рсну, а настоящего — эконо
мического и демократическо
го.

Немало нареканий было 
высказано на собрании в 
адрес своей родной «фир
мы». . Производственные из

держки из года в год рас
тут. Недовыполнение плана 
товарооборота в горплодо- 
овощторге за 9 месяцев со
ставило 3 миллиона 367 ты
сяч рублей, от прошлого го
да отставание в 1 миллион 
200 тысяч рублей. Едва ли 
его удастся наверстать к кон
цу декабря. Объединение ку
пило G70 • гнилого лука
и л '^тнокравно списало его. 
Наша торговля зачастую 
еще напоминает того лукаво
го хитреца, который питал- 

• ся гнилью, откладывая хо
рошие плодь1 ттпр запас, а 
они тож!Э?<.с!ГЯ1ащались в 
гниль. Ка« вы, поку
патель, в овощном магазине 
копаетесь в ящике с мор
ковью, чтобы отобрать не
сколько более или менее 
крупных корнеплодов, в то 
вре.мя когда отборная про
дукция в хранилищах ждет , 
своего часа. ’ А дождется ли?

Но не будем смотреть на 
деятельность объединения 
через черные очки. Было бы 
неправомерным не заметить, 
что в последние год-два 
здесь назревают, готовятся 
кардинальные перемены. 
Взять хотя бы меристемное 
(семеноводство картофеля, 
которым сейчас занимается 
специальная лаборатория в 
совхозе «Чернореченский», 
единственная за Уралом. 
Нь:.нче мы (совхозы и насе
ление) собрали весьма пла
чевный урожай картошки, бо
лее того, MHo.ro ее гниет в 
хранилищах и погребах.

«Томекплодоов о щ п р о м» 
предлагает безвирусные, аб
солютно здоровые семена. 
Стоящее дело? Еще 6 ffll 
Или... Сколько лет мы се
товали на недостаток базы 
для хранения плодоовощной 
продукции. И вот буквально

на глазах растут новые хра
нилища, создаваемые по аме
риканской технологии. Да что 
там хранилища! Вырастает 
целый плодоовощной комби
нат, включающий и перера
ботку: цех по производству 
чипсов, цех консервирова
ния...

Только хозяина бы... И 
на комбинат, и в совхозы, 
и в магазины.

«Томекплодоов о щ п р о м», 
как и все.предприятия агро
промышленного комп,-
лекса Томского района, 
вовлечен - .в поток 
кооперации, направляемый 
ToMiCKHM райкомом пар
тии. Директора совхозов 
РАПО, чьи хозяйства специ
ализируются в основном на 
производстве молока, кото
рый уже раз собираются на 
свой совет и спорят, уточня
ют принципы организации 
молочного кооператива. Коо
перативное объединение... 
Эта идея витает и над 
«Томскплодоовощпро м о м». 
Хозрасчетные (а может быть, 
и арендные) коллективы сов
хозов, баз, магазинов объе
диняются на кооперативных 
началах для совместной ра
боты, на/нимают, на их 
взгляд, необходимый и опти
мальный аппарат управле
ния. Не нужны тогда будут 
ни административные, ни 
партийные формальные узы, 
это и будет тот желанный 
самонастраивающийся эко
номический механизм.

Но ни слЬвом, ни полсло
вом не прозвучала эта мысль 
на отчетно-выборном собра
нии объединения. Существен
но обновился состав парт
бюро. Но будет ли и оно ра
ботать, если сохранится 
прежняя структура?

Я. БАРЧУК.,

Рекомендован 
в состав 
ра й к о м а

В числе двадцати семи имен 
делегатов на Кировскую район
ную партийную конференцию, 
избранных коммунистами Том
ского электротехнического за
вода,— имя рабочего цеха № 21 
Владимира Беликова.

На заводе он уже десять лет, нрофес- 
сию слесаря-ннстру.мепталыцнка освоил а 
совершенстве. Доказательство тому — побе
да в конкурсе профессионального мастер
ства (во время которого и была сделана 

■ эта фотография). Коммунист Беликов в 
партбюро цеха отвечает за работу общест
венных организаций.

— Вот таких коммунистов, как Володя, 
и нуж1НО выдвигать, — сказал В. Т. Кли
мов, недавний секретарь цеховой, избран
ный в новый состав партко,ма завода,— 
Почему? Молодой, энергии много. Добро
совестный, работящий человек.

Участок пресс-формы, где работает Вла
димир, продукцию выпускает сложную, от- 

. ветственную. Ведь инструмент —- начало 
любой детали, машины. Беликов—на тех. 
кто держит марку инструментальщика. 
Поэтому ком.мунисты .завода не только из
брали его делегатом районной партконфе- 
ренп.ии, но и рекомёндовалл в состав рай
кома.

А. -ПАУТОВ.
Фото автора.

- п
Экономическая перестройка в делах и лицах-

РАВИЛЬНО!
Сколько мож
но терпеть?!

— Сколько можно нас об
манывать?!

— На нас экономят себе 
(на премии!

— Дальше ходить жало
ваться бесполезно! Другого 
выхода нет!..

Такова была первая реак
ция бригадного собрания на 
.предложение о забастовке.
Проходило оно, это собра
ние, в среду, 28 сентября.
До понедельника, таким об
разом, оставалось отработать 
всего два дня.

Рассказать, хотя вы кон
спективно, об этих днях сов
сем нелишне. В парткоме 
«Сивэлентросвета» вригадиру 
«бунтовщиков» В. Д. Столярчу- 
ну недвусмысленно дали по
нять; «Ходишь, Виктор Дмитри
евич. По краю пропасти, ведь 
еще и предыдущее партийное 
взыскание с тебя не снято».
Само собой — вспомнили и о 
Нагорном Карабахе,

Затем у генерального дирек
тора объединения собрались, 
главный инженер, главный 
технолог и его зам , начальник 
производства, главный нонст- 
рунтрр, руководители партий
ной и комсомольской органи
заций предприятия. Шел по
следний. день месяца и наартат 
ла, производственный план 
трещал по всем швам. Однако 
отнюдь не ето (выполнение на
меченного по поставкам н при
были составило за 9 месяцев 
соответственно 96,6 и 83 про
цента) заставляло консолиди
ровать силы ведущих умов 
объединения. Все это в одно
часье померкло перед. неорди
нарностью • надаига(рщнхсл со
бытий, Забастовка. Такого в ис
тории злектролаилового еще 
не было.

Приглашены В. Д. Столярчук 
и начальник цеха, в котором 
он работает.

Из состоявшегося разговора 
выделим пока один мотив:
«Виктор Дмитриевич, ты посто-

ь т Т У
«...Поскольку администрация игнорирует наши требования, предлагаю а поне> 

дельннк провести забастовку. Есть у кого другие мнения!» Других мнений на собра
нии бригады высказано не было.

янно чего-то требуешь. Мы 
идем навстречу. А ты — заба
стовка,..».

Понедельник. В 8  утра 
главный инженер, объедине
ния А. Н. Абияка (оставший
ся в связи с командировкой 
генерального директора пер- 
вьм лицом на предприятии) 
уже на линии, где трудится 
бригада В. Д. Столярчука. 
Будут рабочие бастовать или 
не будут?

Через несколько часов, 
открывая собрание бригады и 
администрации завода, Ана
толий Николаевич скажет: 
«За последние несколько 
дней вокруг 17-й линии в 
связк с забастовкой много 
(зазговоров...».

На этом .моменте, прин
ципиально важном, пре
рвем хронологию повество
вания. Ибо ключ к понима
нию — почему стало возмож
ным решение рабочих о гаро- 
.ведении забастовки — и.мен- 
но здесь. В этом высказыва
нии, В котором причины и 
следствия (вполне допускаю, 
что без какого-либо умысла) 
поменялись местами: не в 
связи с забастовкой много 
разговоров, а само решение 
о проведении забастовки вы
звано многоленгамн беспо-

В
лезиыми разговорами.

СЕМУ ВИНОЙ 
исключительно 
характер Сто-

■лярчука.
— Несдержан, грубит,
— Совмещая функции 

бригадира и мастера, возом
нил о себе невесть что.

— Да если его сделать 
простым наладчиком, разде
лив бригаду — то есть сло
мав им внедренную оргаии- 
зацию груда, — все утрясет- 
кя.

Такова сегодня позиция 
большинства из администра
ции завода и цеха.

Речь между тем идет о 
человеке, который семь лет 
назад перешел на хрониче
ски отстающую сборочную 
линию № 17, организовал и 
возглавил первую и до сих 
пор единственную на пред
приятии сквозную ко.мплек- 
сную бригаду, ” которая за
крыла дефицит электроламп 
для шахтеров. Фа.милия Сто
лярчука все чаще стала фи
гурировать в числе передо
виков. об опыте бригады в 
печати не раз рассказывали 
руководители завода.

Ура-победные настроения 
длились, однако, недолго. Рост

плана настоятельно диктовал 
повышение производительно
сти. Возможности передовой 
организации труда на «сем
надцатой» были тем време
нем уже исчерпаны. Попыт
ки Столярчука форсирован
но решать вопросы по ссвер- 
шенствованию оборудования 
(а это не только поданные 
им рацпредложения) то и де
ло наталкивались на бюро
кратические заслоны. Сверх
урочные работы в этой си
туации стали неизбежными.

Поначалу, получая за эти 
>:верхурочные соответствую
щим образом, рабочие еще 
терпели. Но фонд заработ
ной платы, известно, не ре
зиновый. И когда он всту
пил в явное противоречие со 
сверхурочными (подра-
ботки-перюработки просто не- 
40lm стало оплачивать повы
шенными тарифами), насту
пил кризис.

Первым его проявлением 
стал «демарш» бригады Сто
лярчука в апреле 1986 года. 
Коллентив отказался произве
денную продукцию передать в 
фонд номмунистнчесиого суб- 
ботнина. Мотивируя это тем, 
что руководство завода все 
равно зачислит ее (или часть) 
в производственный план, за
крывая тем самым бреши, об.

разующиеея от плохой работы 
в обычные дни.

Но Столярчук «опередил 
события». Продукция, произве
денная в день субботника, в то 
время в план предприятий (со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями) еще не засчи
тывалась. Это станет возмож
ным год спустя.

Поскольку методы протеста 
(момент субботника) оказались 
ошибочными — доказать вину 
Столярчука труда особого не 
составляло. Он понве серьезное 
партийное взыскание (о нем-то 
вспомнили теперь в парткоме). 
Но ошибка а методе заслони
ла от коллектива завода моти
вы поступка. Они же лежа
ли на поверхности: плохая ор
ганизация труда, подкреплен
ная сверхурочными работами, 
не выглядит фактом вопию
щим, а потому не заставляет 
принимать неотложных карди
нальных мер.

П|римечательно, что имен
но в этом ключе выс'О'пила 
и областная газета, о чем 
можно судить хотя бы поза- 
головку статьи двухлетней 
давности: «ПОСМОТРИТЕ
НА СЕБЯ, или О том, нак 
при попустительстве партий
ной организации производст
венные неурядицы приводят 
к экономическим и нравст
венным потерям».

Бер\'сь утверждать (и не 
Т11Л1>1,1) потому, что в редак- 
цн|<1 го стороны администра- 
цин ц наргко.ма электралам-

пового, прямо критиковав
шихся в статье, официально
го ответа не последовало): 
призыв газеты — посмотреть 
на себя, ликвидировать при
чины подобных «демаршей» 
—- 'услышан не был.

Это подтверждают и даль
нейшие события.

СЛЕДУЮЩЕЙ пуб
ликации «по Сто- 
лярчуку» («Решаю

щий довод», «Красное зна
мя», 18 декабря 1987 года) 
события предшествовали то
же достаточно «горячие».

Обращения бригады к ру
ководству цеха, его партий
ному бюро, в народный конт
роль о бездействии админи
страции в условиях поваль
ного брака продукции ни к 
че.му не привели. Тогда 
бригада обратилась с заяв- 
-тением в партийный комитет 
объединения с просьбой рас
смотреть этот вопрос.

Заметим, инициативу вновь 
проявила бригада, хотя к это
му времени всем уже было 
очевидно, что это не просто 
очередной демарш: 23 тыся
чи рублей, потерянных «сем
надцатой» от брака, обора
чивались недопоставками все
го завода, на глазах прев/ра- 
щаясь в убытки с шестизнач
ной цифирью. Это — за ме
сяц до введения госприемки, 
за месяц до перехода на 
принципы самофинансирова
ния и хозрасчета...

На собрание бригады при
шли секретарь парткома, гене
ральный директор, главный 
технолог объединения, началь
ник отдела кадров, специали
сты отдела технического конт
роля— Словом, все, от кого за
висело решение проблемы.

Суть претензий бригады сво
дилась и следующему: посколь

ку технология не обеспечивает 
запланированный выход про
дукции, а заготовительные ц'е- 
хи — полуфабрикатами нуж
ного качества, то оплата тру
да в бригаде должна быть - из
менена. За бракованные лампы, 
если вина бригады не доказа
на, рабочие должны также по 
лучать.

Разговор был долгим. Бг.» .i 
дира с «семнадцатой- оОвипи- 
ли в ультимативности требова
ний. Но и пообещали бригада 
с технологией и браком раэо- 
браться, А пока — компенси
ровать потери в заработке из- 
за повального брака дополни
тельной оплатой («Несмотря на 
невыполнение вами плана, най
дем возможность доплатить»).

Нашли. Очередную вспыш
ку недовольства рабочих, та
ким образом, потушили.

Надолго ли? Уже тогда га
зета предупреждала: это
не тот путь решения пробле
мы, Столярчук ратовал за 
то. чтобы заготовительные 
цехи были привязаны к ко
нечному результату. Чтобы 
ИГР зарплату (а не только 
премию!) получали, тоже ис
ходя из него. Если этого нет, 
то и в сборочном цехе ра
ботать на конечный резуль
тат невыгодно. Говорнл о 
том, что до тех пор, пока не 
будут решены организацион
ные моменты, и прежде все
го правильно поставлено нор
мирование, организован до
стоверный учет, налажена 
система подготовки прсиз- 
водства (в том числе и во 
взаимоотношениях подразде
лений на основе взаимных 
претензий), ходрасчет будет 
оставаться формальным.

На деле же вновь поме
няли местами причину (от
сутствие порядка и надеж
ной технологии) со следст
вием (упали заработки ра
бочих).

Решив «успокоить брига
ду», ■ выполнить ее требова
ния «в части оплаты», к хоз
расчету ~  в основу которо
го ложится конечный резуль- 
т т не только не прибли- 

. но U сделали шаг
• 7.,

ВЫСТУПЛЕНИЕ обла
стной газеты вновь 
было проигнорирова

но. Но дело, разумеется, не 
в журналистских амбициях: 
пришел официальный ответ 
на публикацию или нет. 
Только вот нктадача: вывод 
газеты, ее «мрач1ный прог
ноз» (о том, что промедле
ние в перестройке заводс1{ой 
экономики, производственных 
отношений «чревато еще бо- 
лее серьезными ос.тожшщия- 
мн, так как главные :г'ге()и 
скрываются скорее не в сфе
ре материального производ
ства, а в области человече
ских отношеп'иГо, не прошло 
и года, подтвердились. 
Бригада приняла решение о 
поведении забастовки.

Вярочем, между этими 
событиями «по поводу Сто
лярчука» была и еще одна 
публикация («Не прогово
рить бы...», «Красное знамя», 
19 августа 1988 года).

к атому времени в анонони- 
ну страны уже ворвалась 
АРЕНДА, Те самые, неоператив
ные начала, что в норне меня
ют производственные отноше
ния. Столярчук почувствовал 
(может быть, даже больше ин- 
туитнвно, не прибегая к аконо- 
мическнм расчетам): вот он — 
«золотой ключик», его долго- 
жмнный шанс!

Ведь аренда — ато не толь
ко полная самостоятельность 
коллектива в распределении 
заработанного, но и настоя
щее, не показушное, самоуп
равление в ОРГАИИЭАЦкн
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СУТОЧНАЯ СВОДКА 
На •территорня о(^ с-  

тн зарегястрк'ровано 20 
преступления, 18. из 
них—кражи. Совершены 
два преступ(!$|еиня против 
лячностн—в Томске и 
Бакчатском районе. В 
селе Первомайском при
нято _заявленне о розыс
ке ушедшего на рыбалку 
и не вер|^вшегосЯ домой 
рабочего РСУ В. Добры
нина. 17>роизошло 7 до
рожно-транспортных про
исшествий, в которых 
пострадали два пешехо
да н мотоциклист. Сгоре
ли два мичуринских до
мика, еще одни обгорел 
из-̂ ai неисправной элек
тропроводки. От детской 
шалости загорался под
вал жилого многоэтажно
го дома. В медицинских 
вытрезвителях побывали 
58 человек, 12 задержаны 
за мелкое хулиганство. 
За правонарушения до
ставлялись четверо под
ростков...

ЗА КАЖДОЙ строкой 
таких сводок —труд 
десятков работников 

милиции, опытных специ
алистов разного профиля (в 
сводку не попадают всякие 
мелочи). Колоссальный и 
■напряженный труд, кото
рый может длиться месяц и 
больше. Знатоки стремятся 
раскрыть каждое преступ
ление.

Едва дежурный наряд 
УВД заступил на вахту, 
раздались телефонные звон
ки. Первые сообщения тоже 

' были «дежурным.и»; про- 
сну1вшйеся владельцы лич
ных автомобилей обнаружи
вали исчезновения отдель
ных деталей своих машин. 
Затем начали развлекаться 
«шутники», задавая неле
пые вопросы. Успели отли
читься на улице и подрост
ки.

После этих звонков на
ступило затишье и время 
познакомиться с теми, кто в 
эти сутки будет нести от
ветственность за порядок в 
Томске и по всей области.

Возглавляет наряд опера
тивный дежурный подпол
ковник милиции Николай 
Дмитриевич Першин. В ми
лицию пришел в апреле 
шестьдесят третьего по «а- 
правлению Ленинского рай
кома комсомола. Работал 
участковым, старшим опер- 
уполно-моченным уголовно
го розыска, последние во- 
сем'надцать лет служит в 
дежурной части УВД. В 
личное дело Першина около 
сорока раз шосились записи 
о наградах и поощренйях, 
среди них ~  за раскрытие 
особо опасных преступле
ний. Награжден 'медалями 
«Ветеран труда», «За безу
пречную службу» трех сте
пеней, нагрудным знаком 
«Отличник милиции».

Почти десять лет вместе 
с ним несет суточные вах
ты старший лейтенант Сер
гей Михайлович Новиков. 
Обстано.вкой 'Владеет, не 
растеряется в любой ситуа
ции, может принимать са
мостоятельные решения. 
Выдерясан, несуетлив. По
рой даже удивляешься его 
спокойствию при разговоре 
с абонентами.

Самые напряженные часы, 
конечно, вечерние и ноч
ные. Но и светлое время, 
суток иногда подбрасывает 
такое...

\ '
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Вызов принят...
о д и н  и з  ДНЕЙ Д Е ЖУ Р Н О Й  ЧАСТИ УВД

... в Ко.ппашеве —- нападе
ние .на сберегательную кас
су. Преступление из ряда 

у, дерзких. Медлить нельзя ни 
минуты. Посетителей в 
сберкассе не было, когда 
туда -вошел мужчина. Далее 
все произошло по образцу 
.любимых нами детективных 
сюжетов: угрожая пистоле
том. незнакомец потребовал 
деньги. И сбенсал.

'Возглавил тревож!ную

группу начальник отделения 
уголошого розыска .Колпа- 
шевского ГОВД Виктор 
Викторович Нырков. Отде
ление, которым он руково
дит,—одно из лучших в об
ласти по профилактике и,по 
раскрытию преступлений. 
Народ подобрался грамот
ный, работает с желанием, 
хорошо знает район. Тем не 
менее были подключены и 
сотрудники других служб. 
Оперативно были разрабо
таны возможные пути отхо
да грабителя.

Вряд ли рассчитывал жи
тель Верхнекетского района 
В, Коновалов, что с награб
ленной суммой так быстро 
придется расстаться: на его
розыск и задержание ушло 
меньше часа. Квартирный 
вор, признанный особо 
опасным рецидивистом, сбе
жал из специального ле-' 
чебного учреждения Сверд
ловской области. Направ
лялся в Белый Яр, но ре
шил заглянуть в родные 
места (Коновалов—-уроже
нец Колпашева), заявляться 
домой без денег не хотелось. 
Объектом нападения выб
рал сберкассу. Для убеди
тельности свойх .действий 
прихватил... игрушечный 
пистолет. Задержал граби
теля в одном из частных 
домов оперу!полномоченный 
угрозьюка старший лейте
нант милиции Борис Лузин. 
На счету колпашевской ми- 

: лиции появилось еще одно 
Йреступдение, раскрытое дю 
«горячим следам».* * *

...Томич К, сообщил, что в 
районе АРЗа водитель «Жи
гулей» с кемеровскими но
мерами торгует водко(? по 
двадцать пять рублей за бу
тылку. Туда и выехал де
журный наряд Ленинского 
райотдела милиции. Води
теля «Жигулей» задержали 
в тот момент, когда он По
лучал деньги от покупате
ля. В запасе у кемеровча- 
нина А. Кулакова оказалось 
еще тридцать три бутылки.

Томичи нередко иронизи
руют: милиция сцекулянтов 
спиртным не видит й не ло
вит, а ведь это так просто, 
вот они—приезжай и нака
зывай. Действительно, заме
тить и даже «поймать» про
дающего бутйлку не со
ставляет особого труда. Го
раздо сложней доказать, что 
тот или иной продавец го
рячительного действительно 
является спекулянтом. Здесь 
необходимы и опыт, и тер
пение, и знание психологии 
подобного рода дельцов. А 
.самое трудное — доказать 
умысел наживы.

При отделе BXCG УВД

действует специальная
группа, которой поступает 
вся информация о водочных 
спекулянтах. Дежурный 
сразу же поднят оперупол
номоченных ОВХСС В. и. 
Шевченко и А. В. Иванова, 
а также участковых »  сле
дователя из РОВД. Грамот-, 
но проведенные оператив
ные и следственные дей
ствия позволили полно, 
задокументировать действия 
спекулянта. Дело передано 
в суд.

В этом году за спекуля
цию спиртными напитками 
к уголовной ответственнос
ти привлечены 82 человека.* « ♦

...Звонок ранним утром. В 
до.ме > 6  9 по ул. Песочной 
Томска обнаружена убитой 
молодая женщина. В таких 
случаях дежурный по УВД 
не ждет начала рабочего 
дня сотрудников, раскрыва
ющих подобные преступле
ния.

Это • отделение в управле-' 
НИИ возглавляет один из 
«Лпытнейши» ■ специалистов - 
уголовного розыска Юрий 
Андреевич Сайфульмулю- 
ков. Его и разбудили пер
вым, затем—старшего опер
уполномоченного ОУР
Александра Сергеевича Ва
гина, Они начали с осмотра 
места происшествия.

В квартире находились 
двое: убитая женщина и

, работник АРЗа К. 
С разу  выяснилось, что и на 
этот раз преступлению 
предшествовала пьянка.

Потерпевшая и пятеро 
парней пили не одни сутки. 
Ночью «горючее» кончи
лось и двое пошли искать 
новую порцию, еще двое 
ушли раньше. Когда гонцы 
за спиртным вернулись, П. . 
была уже мертва. Версия 
случившегося дружками бы
ла разработана тут же; мол, 
оставшиеся в квартире К. 
и П. опали в разных 
комнатах, кто-то из посто
ронних воспользовался от
крытой дверью и отомстил 
женщине. Но у милиции по
явилась иная версия: убий
ство совершил К.

Трое суток—без отдыха. 
Помог восстановить карти
ну той ночи и эксперт обла
стной прокуратуры. По ходу 
расследования выяснилось, 
что жил К. двойной 
жизнью. С одной стороны— 
хороший работник, бывший 
студент ТЛИ, с другой— 
любитель выпить до потери 
человеческого облика.

■За три дня оператин- 
.ники и с л е д о в а т е л и  
спросили около 40 человек, 
провели очные ставки, по

вторили тщательный осмотр 
места -происшествия. Сказа
ли свое слово и эксперты 
УВД. А потом следствен
ный эксперимент.

# # #
...А что же случилось ,с 

рыбаком из с. Первомай
ского?

В. Добрынин, 1962 года 
рождения, ушел на Чулым 
три дня назад. Домой не 
вернулся.

Во всех райотделах есть 
подразделения для розыска 
скрывшихся преступников 
от следствия, суда и дозна
ния. Эти же подразделения 
ведут поиск без вести про
павших.

Андрей Федорович Че
ренков. . оперуполномочен
ный уголовного розыска 
' Первомайского —че
ловек опытный, но ведь 
прияЮдится 1«ярооматри- 
вать», как правило, не один 
район. Поэтому к поискам 
В. Добрынина подключился 
и областной ОУР.

Горько, что старания ми
лиции часто дают совсем не 
тот результат, .на который 
надеются родные потеряв
шегося. А иногда—вообще 
■нулевой разультат; был че
ловек и пет. Ни живого, 
ни мертвого.

■Начальник отделения 
ОУР УВД Гамлет Рубено
вич Кашанян объясняет: 
'«Уход из дома часто не
предсказуем. Сказывается и 
(географическое положение 
областф тайга, обилие бо
лот и водоемов. Больше 
всего сил и времени уходит 
'на розыск тех, кто отпра
вился в лес за дарами при
роды либо на рыбалку. Лю
ди еще часто неосторожны, 
легкомысленны при выборе 
Попутчиков, даже друзей».

Технология ‘поиска, ко
нечно, отработана. Опрос 
родственников и знакомых, 
внимательный осмотр мест 
возможной беды и подхо
дов к ним, связи с егеря
ми и охотниками. Применя
ется и техника. Особенно 
тяжело, если исчезновение 
связано с озером или ре
кой... Не найден пока исчез
нувший любитель рыбалки 
'ИЗ Первомайского.

♦ * *
...Александра Николаеви

ча Кирсанова вызвали в уп
равление поздно вечером. 
Он — старший группы по 
квартирным кражам. (Груп
па эта недавно создана при 
отделе уголовного розыска).
В одном из районов воры 
«почистили» три кварти
ры. Вызов обернулся неде

лей напряженного труда 
всей группы.

Ночью удалось устано
вить круг подозреваемых. 
Но закон есть закон: встре
чи с ними пришлось отло
жить до утра. На следую
щий день задержаны двое 
молодых парней без опреде
ленного места жительства и 
работы. За полтора месяца 
они побывали более чем в 
двадцати квартирах. (В ин
тересах следствия здесь не 
называются фамилии). По
ражают их дерзость и уве
ренность в безнаказанности: 
одну из квартир эти двое 
грабили в присутствии ре
бенка, сына хозяев.

Поимка преступников — 
еще не все. Устанавливают
ся те, кто покупает краде
ное. Ведь если бы воры 
сомневались, сбудут ли по- 
хищенное; отпала бы охота 
вскрывать чужие квартиры. 
Несколько покупателей уже 
установлены. К сожалению, 
желающих купить краденое 
в области немало; прельща
ет цена предлагаемых ве
щей, обычно дефицитных. 
Не задумывается . такой 
гражданин о собственной 
неразборчивости и о том, 
что сам однажды может 
оказаться в роли потерпев
шего.

С созданием группы по

■Ши

квартирны.м и-ража.м появи
лись первые обнадежива
ющие результаты. И все же 
раскрываемость таких пре
ступлений низка. Не будем 
спешить с обвинениялш в 
адрес милиции. Лучше 
вспомним истину: «ражу
легче предупредить. А это 
зависит и от нас. Группа 
же по квартирным кражам 
одной из основных задач 
считает профилактику.
Впрочем, ставку на преду
преждение ЧП делают все 
службы милиции.

Ф « С

КОГДА Н1ИК0ЛАИ 
Дмитриевич, сдав су
точную сводку, уже 

собирался на отдых, я опро
сила, какими были для не
го эти 24 часа.

— Обычными, — ответил 
он.

А в дежурке вновь зво
нил телефон. «Майор Нови
ков слушает... Ждите и ни
чего не трогайте». Значит, 
опять квартирная кража.

Н. БУРАСОВА.

НА СНИМКАХ: дежур-
ный наряд УВД принял от< 
ветственность на себя (сле- 
ва--Н.Д. Першин, справа— 
С. М. Новиков).

Пояску поможет фоторо* 
бот. Его делает эксперт 
УВД Е. Г. Крамаренко.

За несколько минут до 
выезда. Станиславу Кнрнлн* 
ну, инспектору дорожно
постовой службы отделения 
ГАИ Томского РОВД, не
редко приходится работать 
в паре со следователем. На 
этот раз рядом с ним (спра
ва) Вячеслав Альшевский.

Фото И. Снвннцева и 
В. BeH-rfepTa.

ШшШ

т

ПРОИЗВОДСТВА. Т» сшн*п со- 
■онупност». шыр»И(««>и|ая ис
тинные х<,зрфсч*т. X» который 
Т»и Р9ТОВЗЛ ос* »ти годы
«строптивый вригадир». Ника
кие КТУ. распространяющиеся 
только ма дележку аараОотка, 
сколько их ни иаоВретай, если 
ОИК ке «атрагиаают глубинных 

, процессов амономиин — от 
фондов раааития производства

§0 'условий труда и соцкульт- 
Ь1та, — не помогут. 
Поскольку руководители 

«Сибэлентросвета», его пар
тийной организации, в числе 
других ратуя ха новыа формы 
хозяиствоеаиип, отнрыаающие 
простор для самостоятельно
сти. 3 месяцеа не замечали к 
атому стремлекия, иницна1тивы 
своих рабочих, газета .на при
мер* со Столлрчуном (приводя 
примеры и прямо противопо
ложного подхода) показала 
опасную тенданцию: кан суа-
«ловив губит праитичеснов дв-

Но для заключения дого- 
■вора об аренде линии (да и 
просто д.'1я нормальной ра
боты) нуж.ча реа.тьпая база: 
сколько бригада может вы
пустить ла.мп за смену, сколь* 

\чо  о«а до.(жиа .за это полу
чить, и так далее. Вокруг 
этого-то 5J разгорелся весь 
сьгр'-бор.

Мнение «верхов» одно- 
.зпачко; Столярчук пытается 
искусственно за'н.гоить базу, 
•«(тобы -затем по.лучать «сверх
прибыли». Довод брига
ды с тсе.мнадцатой»; при се- 
шдняш'ннх условиях, S том 
числе и без снижения ско
ростей оборудования, невоз- 
мошно добиться ;зада'нного 
плансяй выхода годных ламп 
— 78 процентов, отсюда пе
рерасход пплуфнбрикатов, 
■мат0 )зва.1ьио не стимулируе
мые оеррраТх)гки. Экономи- 
■Т!.| це.ка подтоорждают; за 

'.нсяцев npt.iftKioro года 
гредк.чи процент выхода год

ных ламп составил по «се'М- 
надцатой» 6 6 , текущего — 
69. Администрация стоит на 
■своем: должно быть 78!

Август бригада проработа
ла «по-английски», то есть 
без каких-либо переработок- 
подработок. В результате — 
менее 50 процентов выпол
нения плана. В сентябре си
туация фак-гинески повторя
ется. Естественно, все это 
сказывается на заработке. 
Последняя попытка испра: 
вить положение — обраще
ние в облсовнроф: кто защи
тит интересы рабочего? Вот 
после этого-то, не получив 
■реально никакой поддержки 
в своих требованиях (.мало 
того, в правовой инспекции 
труда облсовпрофа прямо 
сказали; «У вас, рабочих, 
никаких прав на этот счет 
нет»), и состоялось собра
ние, на котором было лриня- 

. то решение о проведении за
бастовки.

ЗАБАСТОВКИ в тот 
понедельник не было. 
В результате «экст

ренных мер» (любопытный 
штрих; на собрание, где ра
бочие приняли решение о 
проведении забастовки, не 
пришел ни приглашенный 
бригадой председатель проф
союзного комитета объедине 
ния В. П. Анисимов, ни при
глашенный начальник цеха 
В. А. Беляков; зато когда 
«жареный петух», как гово
рится, клюнул...) приняли ре
шение: на октябрь «семнад
цатой» план снизить, а про
цент выхода годных ламп 
усгановить по факту.' Конф
ликт опять .притушили. Вновь 
не ликвидировав его основ.

Надолго ли?
Конечно, хотелось бы ска

зать «да». Но позиции сто
рон такой ответ дать не по
зволяют.

Главный инженер объеди
нения, главный техно,лог, ру
ководители других служб 
стоят твердо; оснований для 
ревизии технических норма
тивов, пересмотра планового 
задания в сторону снижения 
нет1

Но как же тогда быть с 
заключением, содержащимся 
в сентябрьской служебной 
записке того же главного 
технолога? Где А. П. Алек
сеев, отстаивая обоснован
ность доведенного «семнад
цатой» плана, тут же добав
ляет, что для этого надо еще 
выполнить разработанный 
план технических мероприя- 
)гий.

Техмероприятия — на бу
маге, требования к бригаде 
— в жизни...

Неправа бригада со свои
ми требованиями по измене
нию норм? Докажите! Не на 
бумаге — на практике! В 
ответ начальник цеха В. А. 
Беляков; «Проверить Сто- 
лярчука невозможно, хоро
ший наладчик любого техно
лога проведет!». Что же это 
тогда за технологи? Что за 
специалисты?

Да, монопольность «сем
надцатой» в производстве 
шахтных ламп не способст
вует объективности в оценке 
работы бригады. Но, задумав, 
расформировать сквозную на 
две посменные, во-пе'рвых, 
забыли, что это уже было (и 
именно в тех условиях Сто- 
лярчук доказа.4 , что его сме

на работает много лучше). 
Во-вторых, убрать Столярчу- 
ка от руководства бригадой 
тоже пытались, но не далее 
как в сентябре рабочие на 
своем собрании, рассматри
вая это предложение адми- 
ниегграции, вновь выбрали 
бригадиром Столярчука.

Очевидно, что одним ад
министративным нажимом 
дело здесь не поправить. 
Как очевидно и то, что факт 
признания начальником двад
цать первого цеха своей не
компетентности («Я не эко
номист и поэтому не знаю, 
что надо для того, чтобы пе
реходить на аренду») освое
нию новых форм хозяйство
вания отнюдь не способству
ет.

На прошедшем • середине 
онтяври отчетно-выборном
партийном собрании коммуни
стов предприятии .Э, В. Кудре
ватых, касаясь вопросов аренд
ной органиаации труда, ска
жет; «Наша недоработка». Но 
тут же заметит, что В. Д. Сто
лярчук, поняв свою ошибку (о 
забастовке речи не шло, но 
именно ато имелось в виду), 
«одумался».

Но, 80-первых, «одумался» 
— совсем не значит отказал
ся отстаивать свои взгляды на 
организацию производства. Его 
девиз и сегодня: «МЫ НЕ РВА
ЧИ. МЫ ХОТИМ БОЛЬШЕ СДЕ
ЛАТЬ, ЧТОБЫ ЧЕСТНО БОЛЬ
ШЕ ПОЛУЧИТЬ».

А во-вторых, нет уже гаран
тии, что «примеру» Столярчу
ка не последуют остальные. 
Нет1 О том нрасноречиво гово
рят и факты расформирова
ния бригад а силу массовых 
увольнений рабочих из-за на- 
удовлетворенности условиями 
производства, его организации; 
и невыплаты авансов, задерж
ки с получкой; и накатываю
щийся лавиной «ропот» рабо
чих, бригадиров е других ли
ний.

Когда же, наконец, за при
знанием ошибон и недоработок 
последуют дела? Ведь и на от
четно-выборном собрании ком
мунистов двадцать первого це
ха — за две недели до приня
тия одной из его бригад реше
ния о забастовке — многие по 
сути выселили в поддержку 
позиции Столярчука. А толку- 
то? Ну поговорили...

СПРАШ ИВАЙТЕ^
O T B E 4 A E I V I

в  чем же обвиняется бри
гадир «бунтовщиков»? в  
том, что добивается бригаде 
«исключительных условий»? 

■ «Другим-то еще тяжелее». 
Ну, а если не исключитель
ных? А просто нормальных. 
Чтобы раоочие знали всю 
экономическую инфор.мацию: 
сколько идет от заработан
ного ими на те или иные це- 
.тн, как эти средства исполь
зуются, и если используют
ся плохо, то кто пови
нен в том. И, исходя из это
го, могли бы решать, как 
влиять на эффективность 
прои-эводства: посре5?ством
ли аренды или еще чего. 
Если это иск.пючительпые 
условия. 10  их выдвигает не 
Столярчук и его бригада. 
Выдвигает сутъ экономиче
ской рефор.мы.

Забастовка, наверняка, не 
лучший метод решения проб 
лем. Но требования бригады, 
если по большому счету, это 
не ультиматум Столяр'чужа. 
Это у'льтилшту.м времени: 
так работать, как сегодня,— 
в новых экономических усло
виях, в условиях хозрасчета, 
демократизации производст
венных отношений — даль 
ше нельзя. Либо побеждают 
идеи перестройки, ее подвиж
ники, либо те, кто не может 
их реализовать.

В, ИВАНОВ.

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин.

— Расскажите о пра
вилах исчисления непре
рывного трудового стажа 
женщинам, уво-тнашнмся 
с работы для ухода за ре
бенком,

Т. ГУБИНА,
Томский район.

— Женщина, уво.лив- 
шаяся по уходу ,за .ребен-. 
«ом в возрасте до 8  лет. 
для сохранения непре
рывного стажа ,щлдяша 
поступить на работу .не 
позднее меся'шого срока 
после увольнения.

— Есть ли каине из
менения и льготы в по
рядке принятия т  учет 
нуждающихся в улучше
нии жилищных условий 
людей, работающих вах
товым методом в системе 
обт^едмнетм «Томск
нефтью?

М. ШКЛЯБВ.
г. Стрежейой.
■— Правила общие. 

Oo.THono.TKO.M дополни- 
ТС.ТМ1ЫХ решений по обе- 
m s'4 'im o  яшлп.тощйаью 
■т̂той кп^тегарии рабомд- 
кеда 'Ке яранимал.

^ Еж м ун а р о д н & я/^  

шя»ормация
\ЕП0 1»тЕ1»ы ТГАСС соовищэюг

Поправка к истории

Северный полюс:

т т ш

Американский полярник Роберт Пири считался 
до сих пор первы.м покорителем Северного полюса. 
На деле же он повернул назад, когда до цели оста
валось не менее 1 2 1  Д1ИЛИ. Об это.м свидетельствуют 
дневниковые записи самого Р. Пири, расшифрован
ные проживающим в Балтиморе астрономом и ис
ториком Деннисом Роулинсом.

Эти записи, сделанные американским полярни
ком во вре.мя его знаменитой экспедиции в 1909 
■ГОДУ, включают )юказания секстанта и другие рас
четы, которые Пири производил для определения 
своего местонахождения. Свои дневники путешест
венник держал в тайне, а .много лет спустя пос.ле 
его ^ ер т и  они были переданы в национальный ар
хив США. Только в 1984 году ученые получили к 
ним доступ.

За основу новой версии Д. Роулинс взял рас
шифрованные расчеты Р. Пири от 6  апреля 1009 
года. Этот день вошел во все справочники как дата 
покорения Северного полюса. Однако, как выясни
лось, американский полярник отказался от заветной 
■цели, находясь в двух милях от точки с координа
тами 8 8  градусов 15 минут северной широты и 14 
градусов западной долготы. Если предположить, что 
часы Р. Пири шли правильно, то в этот момент он 
находился в 1 2 1  миле от полюса.

По словам Д. Роулинса,'американский исследова
тель прекрасно знал, что не достиг своей цели, но 
намерето скрыл это от других участников экспе
диции. Они же 'В свою очередь поверили его словам 
о том, что вершина планеты взята.

Считают, что решение Пири повернуть назад бы
ло обусловлено тем, что продукты питания были 
уже на исходе и потепление,воздуха грозило сде
лать путешествие во льдах еще более опасным.

Итак. Пири пошел на Подлог. Зачем же было 
ему сохранять изобличающие документы?

Как объяснил в интервью, газете «Вашингтон 
■пост» Д, Роулинс, американский путешественник 
подошел ближе всех к заветной точке. Он знал: 
это его последняя попытка по.корить Северный по
люс, и не хотел возвращаться домой с неудачей. Он 
отдавал себе отчет в том, что его обман может не 
пройти. В таком сл|учае он, по крайней мере, распо
лагал бы документацией о подлпнном высшем дос
тижении его жизни.

И. ИГНАТЬЕВ.
Вашингтон.

Это любопытно
I

к зеленый попцгай
в течение нескольких дней с утра до по-зднего ве

чера огромный выставочный ангар, расположенный 
'рядом Со знаменитым музеем авиации и космонав
тики в парижском пригороде Буряш. оглашался ла
ем и звонким щебетом птиц. Около 20 тысяч квад
ратных метров выставочной площади было отдано 
под ставший традиционным Салон домашних жи
вотных.

Кого только не было на э'гой необычной экспози
ции! Около 300 собак самых разных пород — от 
расцространенных пуделей, спаниелей и немецких 
овчарок до редких, э!кзоти1ческих пород типа бор
досских догов и мастиффов.

Еще больше было кошек—свыше 700 экземпля
ров всех мастей, разновидностей и возрастов. Сюр
призом салона стало представление уникального 
синеглазого кота по кличке Сфинкс. Он был выве
зен из Египта и относится к редчайшей породе ко
тов... без шерсти.

Однако не только этих самых распространенных 
■домашних животных представляли всевозможные 
клубы, питомники и частные владельцы. Большие 
разделы были отведены птицам, рыбам, черепахам, 
кроликам, мышам, белкам и прочим мелким гры
зунам. Несколько стендов знакомили с менее обыч
ными «друзьями человека»—пауками, ящерицами 
и даже змеями.

Десятки, может быть, сотни тысяч посетителей (в 
оргкомитете мне не смогли пока назвать точную 
цифру) съезжались в Бурже не только для того, 
чтобы полюбоваться всевозможными представите
лями домашней фауны. Здесь можно было полу
чить консультации специалистов по уходу за жи
вотными, приобрести полюбившегося щенка, котен
ка или целый аквариум с рыбками.

Огромный интерес вызвали показательные вы
ступления специализированных клубов. Свою сно
ровку в деле спасания утопающих де.монстрировали 
в специальном бассейне ньюфаундленды. Завид
ные выдержку и такт показали собаки—поводыри 
слепых. И, конечно же, бурный успех ' имело вы- 
ступлениие караульных собак национальной жан
дармерии.

Публике был даже представлен новый вид спор
та, ^получающий все более широкое распростране
ние'во Франции. Это бег трусцой... с собакой. По 
свидетельству тех, кто им занимается, такой бег 
не только позволяет хозяевам и их питомцам со
хранять хорошую форму, но и улучшать взаимопо
нимание.

Интерес к этому салону не случаен. Во франции 
домашние животные чрезвычайно распространены. 
Подсчитано, что во французских семьях живут око
ло 40 миллионов всевозможных, зверей, птиц и 
рыб, из которых 16 миллионов кошек и собак.

Последние исследования медиков показали бла
готворное влияние на человека четвероногого или 
пернатого друга. Наличие в доме собаки, кота или 
попугая способствует воспитанию у детей чувства 
ответственности, облегчает их контакт с внешним 
миром. Пожилым же людям оно помогает перено
сить столь частое в' этом возрасте одиночество. 
Присутствие домашних животных помогает снять 
стрессы и нервное напряжение, констатировала не
давно газета «Фигаро».

Что же касается аквариумов с рыбками, отмеча
ла она. то их присутствие рекомендуется .как... ус
покаивающее средство для легко возбудимых ,лю- 
д&й

Н. ЕРМАКОВ.
Париж.

Ломти отменяются
РИМ, .По призыву демократически.х профсоюзов 

7 .ноября забастовку объявили диспетчеры италь
янских аэропортов. Она будет проводиться .по три 
часа каждый день .вплоть до следующего понедель
ника. Трудящиеся требуют от администрации со
блюдения достигнутого согла1пения об улучшении 
условий труда и повышении пенсий, В результате 
забастовки будут отменены' многие внутренние рей
сы. Как заявил представитель крупнейшей итальян
ской авиакомпании «.Алиталия», она вынуждена бу
дет отменять .каждый день по 28 рейсов на внут
ренних линиях. Выступление диспетчеров а п.> 'же 
время нисколько не отразится на международных 
авиа.маршрутах, полеты по которым будут осущест
вляться регулярно, без перебоев.
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€  праздником  
первой лыжни!

Зима нынче легла за 
один день, засыпав при* 
городные перелески пу
шистым снегом так плот
но, что лыжный сезон 
установился сразу, И по
завчерашний день стал 
шраздником для всех лю
бителей зимнего спорта. 
А таких среди томичей 
немало. Недаром наш го
род ™ неоднократный 
лауреат всесоюзных кон
курсов массового лыжного 
спорта «Лыжня зовет!*.

Готовились к праздни
ку и взрослые, и дети, и 
целые семьи, с нетерпени
ем ожидая той поры, ког
да можно скользить лег
ким шагом мимо засне
женных елок, петлять 
вдоль замерзшей реки, 
вдыхая бодрящую све
жесть .морозного воздуха.

Как всегда, массовым и 
красочным было открытие 
этого праздника в Том
ске, о чем свидетельст
вуют эти снимки, сде
ланные нашим нештат
ным корреспондентом 
А. Петровым 8  но»Й5ря 
на площади Южной.

э . с т о и л о в .

НА СНИМКАХ; празд
нику рада; лыжные базы 
распахнули свои двери 
для любителей лыжных 
прогулок; зимний спор
тивный сезон открывают

старший научный сотруд
ник ТИАСУРа Л. С. Суб
ботин и его дети Маша к 
Слава; на старте уча
щиеся ДЮСШОР М 5 
гороно.

Музыка
Сибири

с  11 по 1Э иоябрв в Томске 
состоится выездной пленум 
правления Смбирской организа
ции Союза композиторов 
РСФСР.

в  его программе—теоретическая конфе
ренция «Музыкальная жизнь сибирских 
городов», симфонический, камерный и 
джазовый концерты, в которых примут 
участие исполнители из Томска и Новоси
бирска. Пленум познакомит томичей с со
чинениями сибирских ком1позиторов, соз
данными в последние годы в самых разных 
жанрах. А его участники — композиторы, 
музыковеды, дирижеры, представители 
средств массовой информации с.могут, 
оценить исполнительские силы Томска, 
понять культурную ситуацию в городе.

О некоторых особенностях этого плену
ма-фестиваля сибирской музыки—наш 
корреспондент побеседовал с главой х-и- 
бирской композиторской организации, за
служенным деятелем искусств профессо
ром А. Ф. Муровым. .

— Аскольд [Федорович, пленум правле
ния композиторов Сибири — событие до
вольно частое. И каждый из них имеет, 
наверное, свои цели, задачи, свою специ
фику. Чем будет отличаться нынешний 
пленум?

— Уже тем, что он выездной^ 8  лет на
зад мы приезжали в Томск на подобный 
пленум, Этот город—один из старейших 
культурных центров Сибири, город с бо
гатой "историей, традициями, очень подго

товленной аудиторией,’ Это молодежный, 
студенческий город. Он имеет прекрасных 
М|узыкантов-исполнителей, Именно поэто
му мы и решили провести пленум снова в 
Томске. ,

Отличается наш пленум и тем  ̂ что мы 
пригласили на него композиторов, дириже
ров, других музыкальных деятелей всех 
городов от Урала до Дальнего Востока. Мы 
хотим поговорить о наших сибирских усло
виях жизни, о сибирской музыкальной 
культуре.

— Во время работы пленума состоятся 
дискусснн на эти ^емы. Как вы думаете, 
какие проблемы будут подняты участника
ми пленума?

— На конференции мы предоставим воз
можность выступить всем нашим гостям. 
И, видимо, каждый из них будет говорить 
о своем городе, так как ситуация в Иркут
ске иная, чем ® 1Красноярске. а в Братске 
не такая, как в Барнауле. Каждый приве
зет из своего города запас каких-то впе
чатлений и проблем, свои предложения, Я 
думаю, что мы выработаем совместными 
усилиями декларацию или резолюцию и 
зате.м доведем ее до тех организаций, ко
торые могут и должны нам помочь. Обяза
тельно будем обращать внимание на кон
кретную помощь конкретным городам.

-— В Новосибирске музыка сибирских 
композиторов звучит часто и регулярно, 
входит в репертуар многих исполнителей. 
В Томске возможности познакомиться с 
ней более ограниченны. На ваш взгляд, по
высит интерес |к сибирской музыке у том
ских зрителей и исполнителей этот пленум?

— Опасаюсь прогнозов на этот счет. Я 
не думаю, что .мы приедем и все взбудора
жим." Но л вижу, что интерес томских ис
полнителей к нашей музыке возрастает. 
'Сейчас уже оркестр русских народных ин
струментов музыкального училища запро
сил для исполнения музыку но(Восибирских 
композиторов, в частности, и мою «Осен
нюю си.мфонию*. Насколько я знаю, сим
фонический оркестр готовится к исполне
нию нашей музыки. Так что безрезультат
ными поездка, работа пленума не останут- 
ся

и . ЯСЬКЕВИЧ.

И31ЕЩЕНИЕ
11 ноября в Доме поли

тического просвещения (ул. 
К. Маркса, 14) для пропа
гандистов политических и 
акономических семинаров, 
преподавателей школ и се
минаров производственно- 
экономического обучения 
проводится консультация по 
теме: «Вопросы реализации 
радикальной экономической 
реформы, развития хозяйст
венного расчета я самофи- 
ианснрОвания».

Консультации проводят

экономисты — ученые и 
опытные практики.

Начало—в 17 час. 30 мин. « * •
И  ноября в читальном 

зале библиотеки Дома поли
тического просвещения со
стоится очередное заседание 
клуба политической книги.

Тема: «Обсуясдение рома
на В. Гроссмана «Жизнь и 
судьба».

Приглашаем всех жела
ющих.

Начало—в 18 часов. 
i H n im n n i i i in i m i i m n i i i i i i i i i i i i i i i i m i i i i i i i i i i m in i m in i i i i i i i

юго-западный, 9—14, места
ми 15—20 метров в секун
ду, температура минус 2—7, 
по юго-востоку от 2  граду
сов мороза до 3 градусов 
тепла; по северо-западным 
районам похолодание до 7— 
12 градусов мороза, в Том 
ске I около нуля.

11—42 -ноября — облач 
пая погода с прояснениями, 
временами небольшбй снег, 
ветер западный, 9—14, ме
стами 15—20 метров в се 
кунду, темпотатура 1 1 -го 
ночью и днем 5—10, места 

по- ми до 16 градусов мороза,
вре- 1 2 -го ночью 16—20, днем

ветер 10—15 градусов мороза.

ПОГОДА
Сегодня — облачная 

года с прояснениями 
мена.ми слабый снег,

Н е з а б ы в а е м ы й  к о н ц е р т

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 10 ноября 
ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ 

МИЛИЦИИ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 6.35 — 

«^равствуй, муаыка!» 9,15 — 
«Петровке, 38». Художествен
ный фильм. 10.40 — Новости.

С 10.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки*. 
15.50 — П. И. Чайковский. Кон
церт № 3 для фортепьяно о 
оркестром (соль мажор)
— Курсом XIX па-------
ции. Отчеты и вы< 
дача 3-я.

В Малом зале фи.пармо- 
нии состоялся большой кон
церт лауреата всесоюзных 
и респуодиканских фести
валей, ’ народного самодея
тельного коллектива
— ансамбля скрипа
чей Томского университе
та, посвященный 70-летию 
комсомола.

Этот концерт надолго за
помнится слушателя.м—те,ч, 
кто впервые познакомился с 
ансамблем, н тем. кто знает 
его давно. Выступление 
коллектива еще раз под

твердило мысль, что музыка 
аюсобна творить чудеса, что 
она не только эстети
чески воспитывает, но 
и ведет человека к цели, к 
мечте, заставляет его ду
ховно выше подниматься. 
Звучала музыка А. Виваль
ди, П. Чайковского, С. Рах
манинова, Д. Шостаковича, 
Г. Свиридова. К. Караева, 
А. Бабаджаняна и других 
известных композиторов 
прошлого и настоящего. С 
успехом были исполнены и

произведения томского ком
позитора К. Лакина. Про- 
.звучали композиции на те
мы песен А. Новикова и чи
лийского поэГачпатриота 
В. Хары, подготовленные ху
дожественным руководите
лем ансамбля, заслуженным 
артистом РСФСР В. Макси
мовым. Программа была 
насыщенной. Она продемон
стрировала возросшее ка
чество исполнения и серь- 
е.зиость репертуарных за
мыслов ансамбля.

С. ЩИФРИС.

встреча во 
18.30 . -

16.45
XIX партконферен- 

дывары. Пере- 
17.30 Творческая 

Дворце молодежи. 
Футбол; Кубок УЕФА.

1Д6 финела. «Виктория» (Вуха 
реет) — «Динамо» (Минск), В 
перерыве (19.15) — «Сегодня в 
мире». 20.20 — «Один за всех». 
Фнльм-концерт. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожеотор пе
рестройки». 21.40—0 работе ор
ганов внутренних дел страны. 
22.45—«Сегодня в мире». 23.00 
— кПвсня-86».

■ТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика 
8.15 — «Начало личности»
Научно-популярный фильм 
.8.35, 9.35 — Природоведение 
4-й класс. 8.53 — «Там, за гря 
дой синих гор». Документаль 
ный фильм. 9.0S — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 9.55—

Z. Тург____  __ ___________
10.35, fl.35 — Физика. 7-й
класс. 11.05 —Испанский язык. 
2-й год обучения. 12.00 —«За
тишье», Художественный фильм. 
1-я серия. 13.05 — «Взрослые 
и дети». Документальный 

прйлетает Пе- 
гас7». 13.35 — Новости. 13.45 
— «Хождение по мукам». 2-я 

“• «Выбор».
18.00 — перерыв.

18.00 — Новости.
ТОИСН

п~  Кинопрограмма. 1900 — «День области». 19.15 
—«Покой нам только снится...» 
Очерк о главном инженере Бе
лоярского Кабане.

20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 ~  «Сегодня — Деиь 

советской
21.00 — «Время», 21.30 —

«Птожектор перестройки». 
21.40 — «Затишье». 2-я серия.'

ТРЕТЬЯ. ^ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.05 — 
Мультфильм. 18.25 — Ритмиче
ская гимнастика. 1R.55 — Кон
церт. 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.13 — Совет
ский агитационный фарфор.

. Редактор
Н. F. НЕСТЕРЕНКО.

Я В Л Е Н И Я

Т е а т р

ДРАМЫ
10 ноября. «Метель» — 10.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 ноября. «Дальше... Даль

ше... Дальше...» — 19.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

11 ноября. «Кинг Конг жив» •
(две серии) — 8-30, 11, -13-30,
16, 18-30, 21.

и.меян М. ГОРЬКОГО
11 ноября. «Книг Конг жив» 

(две серии) — 8-.30. 11, 13-30,
16, 18-30. «Книг Конг жие» 
(две серии)— 9, 11-30, 14 18-30, 
19, 21-30. «По следам фильма 
«Молодая гвардия» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30. 16-20. ie-,10, 20.
21-30. Кииолекторий «Кино и 
молодежь» — 21.

«ОКТЯБРЬ»
11 ноября. «Воры в заионе», 

«Фраицуа» — 9. 12. 15, 18. 21. 
«Большие приключения Зорро» 
— 8-40, 12. 14. 18, 18-10. 21-50. 
Антология французского кино. 
Лремьшв фильма Жана Кокто 
«Орфеи» — 20. «Встреча у ста
рой мачети» — Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
11 ноября ' Мультфильм 

«Аленький цаеточек»— 9,10-40. 
«Встреча у старой мечети» —
12-20, 14, 15-40. «Маленькая 
Вара» (две серин) — 17-30,
20-20. .

имеян И. 1ЧЕРНЫХ
11 ноября. «Заклятье Долины

змей» — 9. 11, 13. 15. 17, 19. 
21. «Сон актрисы» — 9, 10-40, 
12-20. 16, 17-40, 19-20, 21. «Ри. 
ки-тики-'тави» — 14. «Воры в

’•’‘"'•••■«ейЖк;
И ноября, «Чартеион»—9-20. 

«Заклятье Долины змей»— 11,

в Ш о т Е К А
(ул. Красноармейская, 135)

11 ноября. Мультфильм 
«Тайна жнтелей_ Луны» — 10, 
11-20, 12-40, «Пираты Тихого
окоаиа» (две серии) — 14,18-40, 
19-20,

Санаторий • врофилакто- 
рнй «Сосковый ом» Аси- 
1НОВСКОГО ЛПК ИМЕЕТ В 
НАЛИЧИИ СВОБОДНЫЕ 
ЛУТЕВКИ на лечение сро- 
«ом 24 дня с заболевания
ми органов дыхания, крово
обращения, пищеварения, 
суставов, позвоночника, ко
жи.

В лечении широко ис
пользуется чажемтовская 
пода в сочетании с торфом, 
массажем, электро- и свето
лечением, душами—«шар- 
ко» и циркулярным, назна
чаются кислородные коктей
ли с травами.

Стоимость путевки -—187 
рублей. При себе иметь пас
порт, санаторно»курортную 
карту и гаюртивный костюм.

Телефойы ‘в Аскне; . бух
галтерии профкома — 
<2-14-12, главного врача— 
<2-23-24, общий -2-34-23 .

Проезд автобусами
№№ 3, 12 с автовокзала
г. Асина до конечной оста
новки «ТРЗ» и сто метров в 
1бор._________________ _

Учебно-курсовой комбинат 
треста «Томлесстрой» ПРО
ВОДИТ НАБОР на курсы 
машинистов мЪстового крана
(для работы на заводе ЖБИ 
треста «Томлесстрой»), а 
также каменщнков-электро- 
сварщнков, плотников-бетон- 
1ЦИКОВ.

Срок обучения—3 месяца. 
Стипендия—70 рублейвме- 
сяц. Начало занятий—1-го и 
15-го числа каждого месяца. 
Одшошгм предоставляется 
общежитие.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Эуштинская. 3-а. 
Справки по тел. 2-49-81.

Школа юного исторяка
при историческом факульте- 
те ТГУ ВОЗОБНОВЛЯЕТ 
СВОЮ РАБОТУ. Дриглаша- 
ец учащихся 9 — 10-х классов 
на первое заседание, кото
рое состоится 16 ноября в 
20 час. 15 мин. в 21-й ауд. 
III учебного корпуса 
ТГУ.______________________

Школа фигурного катания 
на коньках ОВЪЯЕШЯБТ 
НАБОР детей в возрасте 6 
лет. Запись на стадионе 
«Труд» по средам и воскре
сеньям с 18 до 19 час. 30 
мин.

Городская дезинфекцион
ная станция заключа
ет договоры с предпри
ятиями и организащ1ями го
рода на уничтожение грьгау- 
нов и бытовых насекомых.

Справки по телефонам 
2-46-59. 2-39-22.

Томскому районному аг- 
рог.‘р^эмышленному о({ъеди- 
ненню ТРЕБУЮТСЯ аренд
ные коллективы для йыра- 
щивания и откорма молод
няка крупного рогатого ско
та, производства молока, 
кормов и зерна, строитель
ства жилья и объектов соц
культбыта. ремонта сель- 
<(кохозяйственной техники, 
развития подсобных про
мыслов, организации дру
гих работ в совхозах райо
на.

Для конкретного решения 
вопросов приглашаем бри
гады, семьи и отдельных ра
ботников. Обращаться по 
адресу: г. Томск, ул. Герце
на, 35. Тел. 3-02-07.

1 2  ноября
Малый концертный заД
|{|пр, Ленина, 75)

СЕССИЯ СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ СОЮЗА 
КОМПОЗИТОРОВ !РСФСР

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ
в  програм.ме:
К. Лакнн^Симфония Л« 2.
В. Пешняк—«Памяти поэта», вокальное произведе

ние для баса с оркестром.
А. Попов—!Концерт для фортепьяно с оркестром.
Ю. Шибанов—Элегия.
Исполнитель — Томский симфонический оркестр.
Дирижер—заслуженный деятель искусств ГСФСР 

Виктор ТИЦ.
Солисты — Сергей МАСТШГИН, Лазарь АЛЕК

САНДРОВСКИЙ.
Начало—в 19 час. 30 дшн.

ВЫСТАВКА ТЕХНИЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА
В целях развития самодеятельного технического твор

чества, повышения творческой активности трудящихся и 
молодежи, а также для выявления самодеятельных авто
ров, разработок, которые могут быть реко.мендованы для 
серийного производства, на базе выставочного комплекса 
1«Ускорение-(90» с 18 по 26 ноября будет проводиться 
(Вторая обдастная выставка технического <творчества са
модеятельных авторов.

На выставку принимаются экспонаты, разработанные 
и изготовленные автором или группой авторов, в том чи
сле: самодвижущиеся аппараты и устройства различного 
.назначения; средства малой механизации работ на при
усадебном участке: вновь разработанные или доработан
ные бытовые приборы, и устройства; различные приспо
собления, механизмы и устройства, облегчающие домаш
ний труд, и другие технические новшества в виде натур
ных экспонатов. Представляемые экспонаты должны 
быть выполнены на высоком эстетическом уровне. Заяв
ки для участия в выставке принимаются по адресу: пи. 
Ленина. 55, коми, №№ 79, 73. областной совет ВОИР. В 
заявке следует указать Ф.|И. О. автора или авторов, дать 
краткую техническую характеристику или техническое 
описание экспоната.

Наиболее яНТересяне разработки (экспонаты) будут 
отмечены почетнымя грамотами я ценными подарками;

одно первое место — 2 0 0  рублей, 
два вторых места — по йОО рублей, 
три третьих места ~  по 50 рублей, 
поощрительными премиями в размере до 25 рублей 

награждаются все авторы оригинальных решений и экс
понатов, ВМ'МФ «Спутник» для молодых авторов инте
ресных разработок выделил три туристические путевки а 
соцстраны.

Адрес выставки: ул. Вершинина, 76, центр «Ускоре- 
ние-90»! Проезд автобусами М М  18, 22 до остановки 
«3-я горбольница». Справки по телефонам 3-35-16, 
3-26-86.

т р у л о у с т о и с т в А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В ДИСТАНЦИЮ ГРАЖДАНСКИХ СООРУЖЕНИИ

k em eFo bck oh  ж е л е з н о й  д о р о г и  том ского
(УЧАСТКА срочно: прораба (со стажем работы не менее 
<5 лет), плотников, слесарей-сантехинков, газоэлектросэар- 
<uuocoB, электриков, штукатуров-маляров, печников.

|Принятые пользуются льготами железнодорожников, 
им предоставляется надбавка 2 0  процентов, квартира— 
в течение двух лет.
( Справки по тел. 59-34-<19.

В томский ОРС «ТОМСКЛЕСУРСА» срочно; 
продавцов продовольственных товаров, рабочих в магазн- 
'ны, уборщиц щюизводственкого помещения, рабочих по 
переборке овощей, экспедитора на склад столовых, груэ- 
'чнков, рабочих по ремонту зданий н сооруже1Шй, пова
ров всех категорий, кухонных рабочих, касенров-контро- 
леров, главного инженера.

Справки по тел. 3-83-69, 2-36-53, доп.'5-44.
В ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХНИЧЕСКИЙ КОМВИ- 

НАТ ОБЛБЫТУПРАВЛЕНИЯ; инженера-теплотехннка- 
лроектнровщяка» ннженера-сантехннка-проенцнровщнка, 
^нж^гера-эж1йрнка-!прй)ектировщн!аа., инженерК-стронте- 
ля-проектнровщкка. янжеяера-стронтеля 1 категории (ме
ханик), токаря 4—5-го разрядов, фрезеровщика 4—5-го 
разрядов, слесаря-жестянщика 4—5-го разрядов, слесаря 
по сборке (металлоконструкций 4 —5-го разрядов, под
собного рабочего.

Предприятие перешло на'новые условия оплаты тру
да

Справки по тел. 2-14-64.

' На т о м с к и й  ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих
на хлебозаводы ММ 2 , 3, 4; в сухарно-булочный цех, ба
раночно-вафельный цех, кондитеров на линию .̂/ряннков 
на хлебозавод М 4; слесарей-ремонтников, электромон
теров, фрезеровщика, слесарей КИПа, моитажняков виу- 
тренннх санятарно-техннческнх систем и оборудования, 
слесаря по вентиляции, штукатуров-маляров, сюляров- 
плотннков, грузчиков сырья, готовой продукции, тракто- 
рнста-экскаваторщнка, мойщиков лотков, уборщиц произ
водственных помещений, экономистов, икженера-техно- 
лога ОГК, мастера-строителя, инструктора по физкуль
туре, начальника РМЦ, заведующего материальным скла
дом. На предприятии введены новые тарифные ставки и 
должностные оклады, бесплатное питание рабочих основ
ных производств. Выплачивается безвозмездно вновь 
принятым рабочим пособие в сумме 200— 500 рублей. 

Доставка на работу и с работы
спортом. Справки по тел. 3-81-07.

служебным тран-

На т о м с к и й  ЗАВОД КЕРАМИЧЕСКИХ МАТЕ
РИАЛОВ И ИЗДЕЛИИ срочно: инженера ли технике 
безопасности, автокрановщика, слесарей КИПа, заведу
ющего складом, вульдоЭеркстов,

Квартирами завод обеспечивает в течение 2 —3 лет. 
Оправки по тел. 4-31-61.

За Щ1'пра.вленням<и обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,

Денанет, общественнмс 
органнаецин, сотрудвикк 
нефтегааопромысловпго фв- 
культетв и коллектин кафед
ры горючих HCKDmie.vwx 
Томского полмтехиического 
института выражают глубо
кое соОолеэнонание до
центу А. В. Ежовой по по
воду смерти матери 

МЕЛИХОВОЙ 
Юлии Сергеевны,

Областое бюро судмед
экспертизы выражает глу
бокое соболезнование суд
медэксперту А. А. Белову в 
связи с кончиной матери 

БЕЛОВОЙ
Валерии Ипполитояны.

Коллектив томского тре
ста СТОЛОВ1.1Х № 1 выража
ет глубокое соболеачооание 
заведующей проиаводстаом 
столовой та 3 И. II. Елуга- - 
чеиой в связи со смертью

. ЕЛУГЖЧЕВА 
Валерия Алексаеяича,

Зырянский райком КПСС 
выражает искреннее собо
лезнование И. И. Рогачеву 
и его родным а связи со 
смертью жены

РОГАЧЕВОЙ 
Роэш Федоровны.

6 3 4 0 5 0 ,
Т О М С К , ГС П ,

'щФГУнав» шз/ 1  -

Пвифшиая режактрра -н
1 -А#-35
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1-06-53. 1-ЗГ-05
Отеетстяениый ееиретарь —
1-32-34 
Секретариат 
• -46-20
Отдел !1артийиой жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел .........
1-06-31, 1-48-65

прелагаиды
Отдел г.
1-46-66, .1-27-68 
Отдел нефтегеолегии и строи
тельства 1-56-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-7S. 1-44-60, 1-4в-48
Отдел науни и 
заведений — 
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учебных
1-26-80

Отдел информации н 
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ства и быта ~  1-30-58, 1-20-80 
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ООщсстееимая приемная — 
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